
 

 

A C T A N º 1 5 6 4: En la ciudad de Sunchales, departamento Castella-
nos, provincia de Santa Fe, a los cuatro días del mes de Agosto del año 
dos mil veintidós, siendo las nueve horas, se reúnen en el Recinto de 
Sesiones los Concejales: María Alejandra Bugnon de Porporatto, Andrea 
Ochat, Carolina Giusti, Horacio Bertoglio, Pablo Ghiano y Santiago Do-
bler. Firmando el libro de asistencia respectivo, con la presencia de la 
Secretaria y Personal Administrativo del Cuerpo. Dando inicio a la Se-
sión Ordinaria, toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Conce-
jala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Bien, bueno, siendo la hora 09:12 de 
este jueves cuatro de agosto de 2022 damos inicio a una nueva Sesión 
Ordinaria del Concejo Municipal de Sunchales. Le voy a solicitar, para 
comenzar, a la Concejala Bugnon el izamiento de la Bandera”. Aplausos. 
1º) Manifestaciones: El Cuerpo no presenta manifestaciones. 2º) 
Aprobación Acta Nº 1563: Puesta a consideración se aprueba por 
unanimidad. 3º) Informe de Presidencia: Toma la palabra la Titular 
del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “El jueves 
7 de julio desarrollamos una nueva Sesión Ordinaria. El viernes 8, junto 
a las Concejalas Bugnon y Giusti participamos de una nueva reunión del 
Consejo de Inclusión para Personas con Discapacidad. El sábado 9 asis-
timos al acto realizado por el Día de la Independencia. Por la noche, me 
sumé a la Cena Aniversario realizada por la Vecinal del Barrio Villa del 
Parque. El martes 12 participé de la reunión de la Comisión para la 
Promoción y Protección de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. En 
esta jornada, la Concejala Giusti se sumó a la capacitación en el marco 
de la Ley Micaela. En este Concejo, realizamos una reunión con funcio-
narios del Ejecutivo sobre la Ordenanza Nº 2749, la cual Crea el Regis-
tro Municipal de Instituciones y Organizaciones sin fines de lucro, que 
requieran de la donación de un terreno municipal. Esto fue el lunes 11, 
esta reunión por la Ordenanza que crea el Registro Municipal de Insti-
tuciones. El martes 12 también junto a la Concejala Giusti formamos 
parte de la reunión de la Mesa de Género. El lunes 18 de julio recibimos 
a referentes del Frente Federal de los Pueblos,  quienes solicitaron una 
reunión para presentar su accionar, principalmente, su proyecto de 
construcción de viviendas. En este día, la Concejala Giusti y el Edil 
Ghiano asistieron a la reunión de la Comisión de Entidades de Bien Pú-
blico. El martes 19, junto a la Concejala Bugnon,  participamos de una 
nueva reunión de la Mesa de Abordaje de Consumos Problemáticos. 
También en este día participé de una nueva reunión de “Hacer, Espacio 
para Emprender”. El sábado 23, junto a las Concejalas Giusti y Bugnon, y 
el Edil Ghiano estuvimos presentes en la jornada de Presupuesto Parti-
cipativo de barrio Sur. El lunes 25, martes 26 y miércoles 27 realizamos 
trabajo en Comisión. Recibimos al Señor Leandro Lamberti, Secretario 
de Gestión del Municipio, con el objetivo de analizar las situaciones 
planteadas por personas de la ciudad sobre la implementación de obras 
de repavimentación y pavimentación. El miércoles recibimos a referen-
tes del grupo Trombofilia y Embarazo Santa Fe. Así conocimos el traba-
jo que desarrollan a nivel provincial y regional y detalles de la muestra 
fotográfica Trombofilia “Oxigenando vida = Familia”, la cual queremos 
exhibir en Sunchales. Por la tarde, concurrimos a las instalaciones de 
Bomberos Voluntarios, donde, en el marco del 56º aniversario de la en-
tidad, se desarrolló una reunión con autoridades locales y regionales. 
También participamos de las actividades organizadas por esta entidad 
el pasado domingo. El viernes 29, junto a la Concejala Giusti y el Edil 
Ghiano asistimos a una nueva edición de la Feria de Carreras. El sábado 



 

 

30, junto a la Concejala Giusti y el Edil Dobler asistimos a la jornada de 
Presupuesto Participativo de Barrio Moreno. El lunes 1, martes 2 y 
miércoles 3 de agosto continuamos con el trabajo en Comisión. Recibi-
mos a funcionarios del Ejecutivo Municipal, entre ellos al Secretario de 
Desarrollo Juan Carlos Chetta. El lunes, por la tarde, asistimos al acto 
central por los 25 años de la Casa del Abuelo Otoño Feliz. También, la 
Concejala Bugnon participó de la reunión de la Mesa de Tenencia Res-
ponsable de Mascotas.  
Además, junto a la Concejala Giusti y el Edil Bertoglio participamos de 
las actividades de ADESu, reunión y encuentro virtual con la comisión 
de educación e ICEDEL. Por su parte, la Concejala Bugnon y el Edil 
Ghiano se sumaron a la reunión de Presupuesto Participativo Barrial. 
Eso es todo de mi parte, si algún Concejal quiere salvar alguna omisión 
puede hacerlo”. Pide la palabra el Concejal Horacio Bertoglio (PDP): 
“Gracias Presidenta. De acuerdo a lo estipulado en el Art. 87º) de nues-
tro Reglamento Interno voy a plantear una moción de preferencia para 
tratar el Expte. Nº 1219 en dos Sesiones a partir de esta. Gracias”. Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Bien. Si algún Concejal quiere hacer uso de la palabra. En-
tonces vamos a proceder a la votación. ¿Por la afirmativa?”. Votan a fa-
vor los Concejales Pablo Ghiano, Santiago Dobler, Carolina Giusti, María 
Alejandra Bugnon de Porporatto y Horacio Bertoglio. Toma la palabra la 
Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): 
“¿Por la negativa?”. Voto negativo de la Concejala Andrea Ochat. Toma la 
palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Se toma nota por Secretaría. Cinco votos afirmativos y uno 
por la negativa”. 4º) Notas Oficiales y Peticiones particulares: Secre-
taría procede con su lectura: Expte. Nº: 1641 NP. Tipo: Nota Particular. 
Autoría: Trabajadores de la salud del SAMCo local. Asunto: Solicitan 
planes de vivienda para el sector. Finalizada su lectura, toma la palabra 
la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): 
“Bien. Esta Nota hemos acordado enviarla al DEM y a la Directora Re-
gional de Salud Eter Senn para darle curso al pedido, a la solicitud de los 
trabajadores del Sector. ¿Continuamos?”. Expte. Nº: 1642 NI. Tipo: No-
ta Institucional. Autoría: Asociación CANDi. Asunto: Solicitan se auto-
rice la explanada del Ferrocarril para la realización de su tradicional 
Feria. Finalizada su lectura, toma la palabra la Titular del Cuerpo Legis-
lativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Bien. Esta Nota también la 
vamos a enviar al DEM. Si bien sabemos que a partir de conversaciones 
que hemos tenido justamente ayer con el Secretario de Desarrollo que 
ya se está tratando el tema, se está abordando, se están analizando dife-
rentes localizaciones para dar una respuesta para acompañar en la so-
lución de la problemática que plantean en la Nota la gente de la asocia-
ción CANDi”. 5º) Despachos de Comisión: Secretaría procede con su 
lectura: Expte. Nº: 1450 JxC. Tipo: Ordenanza. Autoría: Carolina Giusti 
y Santiago Dobler. DESPACHO CONCEJO MUNICIPAL: “VISTO: El Ex-
pte. Nº 1450JxC, autoría de los Concejales Giusti y Dobler; 
CONSIDERANDO: Que por el proyecto de referencia se dispone la im-
plementación de un ambiente para que las personas en período de lac-
tancia puedan amamantar o extraer su leche materna, en los edificios 
bajo dependencia municipal; Que analizado el mismo los abajo firman-
tes constituidos en Comisión recomiendan su ratificación con el siguien-
te texto: “ARTÍCULO 1º.- La Municipalidad de Sunchales garantiza en 
todas sus dependencias un espacio de uso exclusivo, especialmente acon-



 

 

dicionado, digno e higiénico para que las personas en período de lactan-
cia amamanten o extraigan su leche materna asegurando su adecuada 
conservación y favoreciendo la continuidad de la lactancia materna. El 
Departamento Ejecutivo y el Concejo Municipal deben implementar pro-
gresivamente la presente Ordenanza a través de la creación de lactarios, 
en todas las dependencias del sector público municipal, en consonancia 
con la Ley Nacional Nº 26.873, y su Decreto, los que pueden ser utilizados 
por todas las personas que los requieran independientemente de su condi-
ción de trabajadora del lugar donde se instale. ARTÍCULO 2º.- El Depar-
tamento Ejecutivo debe fijar con criterio de progresividad, en función de 
la población destinataria de la presente, los edificios prioritarios o prefe-
rentes para la creación de los lactarios. El Departamento Ejecutivo a tra-
vés de sus áreas competentes puede contratar, para la planificación e ins-
talación de los lactarios en las dependencias públicas municipales, la asis-
tencia de Instituciones interesadas y con experiencia en la temática para 
definir la implementación. ARTÍCULO 3º.- Los lactarios deben observar 
los siguientes parámetros mínimos: a) Ambiente que brinde privacidad y 
comodidad que permita a las personas amamantar o la posibilidad de 
extraer su leche sentadas; b) Mesa, silla y/o sillón y una heladera en don-
de se pueda almacenar refrigerada la leche extraída durante su jornada 
laboral; c) Lavabo; d) Cambiador para bebés; e) En el interior y exterior 
del lactario deben exhibirse láminas y/o cartelería explicativa acerca de 
los beneficios de la lactancia y sobre los métodos de extracción y conser-
vación de la leche. ARTÍCULO 4º.- El Departamento Ejecutivo, a través de 
la Secretaría de Desarrollo, o la que en el futuro la reemplace, tiene a su 
cargo la generación de talleres de capacitación para las trabajadoras 
municipales que utilicen los lactarios. En los talleres se debe tener en 
cuenta la manipulación correcta de la leche e instrumentos de extracción, 
conservación de la leche y traslado de la misma así como toda aquella 
información requerida, a partir de inquietudes relevadas por parte de las 
personas usuarias, referidas a la temática. ARTÍCULO 5º.- El Departa-
mento Ejecutivo Municipal, debe realizar una campaña de difusión a la 
sociedad en general destinada a la información y concientización acerca 
de la importancia de promover la lactancia materna y sobre los beneficios 
de contar con lactarios. ARTICULO 6º.- El plazo para comenzar con la 
implementación de los lactarios es de ciento ochenta (180) días hábiles, 
debiendo concluir la instalación en todos los edificios públicos municipa-
les en un plazo que no exceda los cuarenta y ocho meses (48) contados 
desde la entrada en vigencia de la presente. ARTÍCULO 7º.- Autorizase al 
Departamento Ejecutivo a suscribir, si fuere necesario, los convenios re-
queridos para la optimización de los objetivos de la presente Ordenanza. 
ARTÍCULO 8º.- El Departamento Ejecutivo debe realizar las adecuaciones 
presupuestarias necesarias para garantizar el cumplimiento de la presen-
te norma. ARTÍCULO 9º.- Invítase al sector privado a poner en práctica 
iniciativas similares a las dispuestas en la presente”. Sunchales, 02 de 
agosto de 2022”. Finalizada su lectura, pide la palabra la Concejala Ca-
rolina Giusti (Juntos por el Cambio): “Gracias. Bueno, teníamos este 
Proyecto en Estado Parlamentario y a raíz de encontrarnos transitando 
la Semana Mundial de la Lactancia Materna, hemos logrado con el con-
senso y con el acompañamiento del resto de los Ediles la aprobación de 
esta Ordenanza que dispone, como bien decía la Secretaria, la imple-
mentación de un ambiente para que las personas en período de lactan-
cia puedan amamantar o extraer su leche materna en los edificios bajo 
dependencia Municipal. Me permito comentar alguno de los dichos con-



 

 

tenidos en una declaración conjunta entre la Directora Ejecutiva de 
UNICEF y del Director General de la Organización Mundial de la Salud 
que han emitido con motivo, digamos de esta Semana Mundial de la 
Lactancia Materna. Ellos en esa Declaración sostienen que esta Semana 
Mundial de la Lactancia Materna cuyo lema es “Impulsemos la lactancia 
materna apoyando y educando”. UNICEF y la Organización Mundial de 
la Salud hacen un llamamiento a los Gobiernos a fin de que asignen más 
recursos para proteger, promover y apoyar las políticas y los programas 
de lactancia materna. La lactancia materna constituye una fuente de 
alimentación segura, nutritiva y accesible para los bebes y los niños y 
ofrece una defensa poderosa contra las enfermedades y todas las for-
mas de mal nutrición infantil, incluida la emaciación. Puntualmente voy 
a pasar a leer el articulado, de hecho, le hemos realizado, en conjunto, 
en el trabajo en Comisión, algunos agregados. Lo hemos enriquecido al 
Proyecto original con la colaboración también de la Secretaria de nues-
tro Concejo. Y en el Artículo 1º) dice lo siguiente: La Municipalidad de 
Sunchales garantiza en todas sus dependencias un espacio de uso exclu-
sivo, especialmente acondicionado, digno e higiénico para que las per-
sonas en período de lactancia amamanten o extraigan su leche materna 
asegurando su adecuada conservación y favoreciendo la continuidad de 
la lactancia materna. El Departamento Ejecutivo y el Concejo Municipal 
deben implementar progresivamente la presente Ordenanza a través de 
la creación de lactarios, en todas las dependencias del sector público 
municipal, en consonancia con la Ley Nacional Nº 26.873, y su Decreto, 
los que pueden ser utilizados por todas las personas que los requieran 
independientemente de su condición de trabajadora del lugar donde se 
instale. El Artículo 2º) sostiene: El Departamento Ejecutivo debe fijar 
con criterio de progresividad, en función de la población destinataria de 
la presente, los edificios prioritarios o preferentes para la creación de 
los lactarios. El Departamento Ejecutivo a través de sus áreas compe-
tentes puede contratar, para la planificación e instalación de los lacta-
rios en las dependencias públicas municipales, la asistencia de Institu-
ciones interesadas y con experiencia en la temática para definir la im-
plementación. En el Artículo 3º) se habla de que estos espacios, los lac-
tarios deben observar determinados parámetros mínimos y ahí se hace 
un detalle. Habla puntualmente de cuál es el amoblamiento, el equipa-
miento con el que se debe contar para poder cumplir con los objetivos 
de este tipo de espacios en los edificios municipales. El Artículo 4º) sos-
tiene que el Departamento Ejecutivo, a través de la Secretaría de Desa-
rrollo, o la que en el futuro la reemplace, tiene a su cargo la generación 
de talleres de capacitación para las trabajadoras municipales que utili-
cen los lactarios. En los talleres se debe tener en cuenta la manipulación 
correcta de la leche e instrumentos de extracción, conservación de la 
leche y traslado de la misma, así como toda aquella información reque-
rida, a partir de inquietudes relevadas por parte de las personas usua-
rias, referidas a la temática. El Artículo 5º) habla de la necesidad de lle-
var adelante campañas de difusión. Hay toda una semana en el año, co-
mo la que estamos atravesando en este momento en la cual podríamos 
aprovechar para hacer ese trabajo de concientización, de visibilizar la 
importancia de esta temática. El Artículo 6º) establece el plazo para 
comenzar con la implementación de los lactarios. Lo fijamos en ciento 
ochenta días hábiles, debiendo concluir la instalación en todos los edifi-
cios públicos municipales en un plazo que no exceda los cuarenta y 
ocho meses contados desde la entrada en vigencia de la presente. El Ar-



 

 

tículo 7º) se autoriza al Departamento Ejecutivo a suscribir, si fuere ne-
cesario, los convenios requeridos para la optimización de los objetivos 
de la presente Ordenanza. El Artículo 8º) sostiene que el Departamento 
Ejecutivo debe realizar las adecuaciones presupuestarias necesarias 
para garantizar el cumplimiento de la presente norma. Y el Artículo 9º) 
que es el último, pero no por eso menos importante, es que se invita al 
sector privado a poner en práctica iniciativas similares a las dispuestas 
en la presente. Lo cierto es que no quiero que pase desapercibido lo que 
estamos buscando a través de esta norma. Sobre todas las cosas porque 
sabemos que los edificios públicos, donde ingresa mucha gente, los ba-
ños son el peor lugar, los sanitarios son el peor lugar que uno encuentra 
y las trabajadoras del municipio, las mujeres que ingresan a realizar 
algún trámite, nos encontramos siempre con esa barrera de higiene, del 
lugar adecuado para poder, en este caso, llevar adelante la manipula-
ción de la leche, la conservación. En fin. Por eso creo que es importante 
y que hace a la buena convivencia y entender que del otro lado existen 
estas necesidades y que no hace falta hacer inversiones faraónicas para 
poder contar con espacios de estas características. Por eso, por todo lo 
expuesto le solicito a mis pares la ratificación del presente Despacho”. 
Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea 
Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala Giusti. Es moción entonces la rati-
ficación del Despacho”. Aprobado. Expte. Nº: 1589 JxC. Tipo: Ordenan-
za. Autoría: Carolina Giusti y Santiago Dobler. DESPACHO CONCEJO 
MUNICIPAL: “VISTO: El Expte. Nº 1589JxC, autoría de los Concejales 
Giusti y Dobler; CONSIDERANDO: Que por el proyecto de referencia se 
ordena el análisis, diseño y ejecución de acciones necesarias que garan-
ticen la seguridad en la intersección de calles Güemes y Láinez; Que 
analizado el mismo los abajo firmantes constituidos en Comisión reco-
miendan su ratificación con el siguiente texto: “ARTÍCULO 1º.- Créase el 
Programa de Intervención Estratégica y Mejoramiento del Distrito de 
Servicios, en adelante el Programa, para la planificación y gestión de ac-
ciones integrales, transversales y urgentes a cargo del Departamento Eje-
cutivo Municipal. ARTÍCULO 2º.- El Departamento Ejecutivo en un plazo 
de seis meses, a partir de la promulgación de la presente Ordenanza, debe 
ejecutar acciones de intervención sobre el Distrito de Servicios en materia 
de tránsito y seguridad vial, control y gestión de obras y servicios públi-
cos. ARTÍCULO 3º.- En un plazo que no supere los cuarenta y cinco días, a 
partir de la promulgación de la presente Ordenanza, el Departamento 
Ejecutivo debe remitir al Concejo Municipal por escrito, el Programa con 
detalle de proyectos y acciones, así como el presupuesto estimado para su 
gestión, a efectos de propiciar los actos que requieran la intervención del 
Concejo. ARTÍCULO 4º.- El Departamento Ejecutivo debe, una vez valida-
das las acciones del Programa con el Concejo Municipal, convocar a las y 
los propietarios para informar las medidas previstas así como recepcio-
nar las inquietudes, demandas y propuestas del sector. ARTÍCULO 5º.- El 
Departamento Ejecutivo Municipal, a través de la Agencia Municipal de 
Seguridad Vial y Ciudadana, debe analizar, diseñar y concretar las accio-
nes que garanticen la seguridad vial del sector, especialmente en la inter-
sección de calles General Güemes y Láinez. ARTÍCULO 6º- El Departa-
mento Ejecutivo Municipal, a través de la Subsecretaría de Infraestructu-
ra Urbana y Rural, debe intervenir sobre los caminos interiores del sector 
para propiciar condiciones óptimas de circulación, tanto para el tránsito 
liviano, como para vehículos de mayor porte; así como garantizar la ges-
tión permanente de su mantenimiento. ARTÍCULO 7º.- El Departamento 



 

 

Ejecutivo Municipal, a través de la Agencia Municipal de Seguridad Vial y 
Ciudadana y en conjunto con la Subsecretaría de Infraestructura Urbana 
y Rural, debe instalar la cartelería y/o señalética respectiva con el nom-
bre de las calles faltantes, como así también, aquellas que determinen la 
localización del sector denominado “Distrito de Servicios” en el perímetro 
ubicado sobre calle Güemes, entre calles Santa Cruz y Ctda. Avellaneda, en 
un todo conforme con la Ordenanza Nº 2310. ARTÍCULO 8º.- El Depar-
tamento Ejecutivo Municipal, debe ejecutar la limpieza y desmalezamien-
to así como planificar la gestión del mantenimiento de los terrenos de 
propiedad municipal. Asimismo debe evaluar, inspeccionar y mantener un 
control regular sobre los terrenos de propiedad de particulares en los 
términos dispuestos por la Ordenanza Nº 2434. ARTÍCULO 9º.- El Depar-
tamento Ejecutivo debe identificar en las boletas o comprobantes de pago 
de Tasa General de Inmuebles Urbanos, los terrenos del sector incorpo-
rando la leyenda “Distrito de Servicios”. ARTÍCULO 10º.- Impútense las 
erogaciones que demande el cumplimiento de la presente norma legal a 
las partidas correspondientes al Presupuesto Municipal vigente en todo 
cuanto corresponda a acciones enmarcadas en el mismo. Presentado el 
presupuesto de gestión del Programa, conforme lo dispuesto en el Artículo 
3º), de ser necesario el Concejo Municipal propiciará las modificaciones 
requeridas que garanticen su cumplimiento. ARTÍCULO 11º.- Dese al De-
partamento Ejecutivo Municipal para su promulgación, comuníquese, 
publíquese, archívese y dese al R. de R. D. y O". Sunchales, 02 de agosto de 
2022”. Finalizada su lectura, pide la palabra el Concejal Santiago Do-
bler (Juntos por el Cambio): “Muchas gracias. Bueno, este Proyecto que 
hemos elaborado desde Juntos por el Cambio tiene que ver con una as-
piración de un Programa específico teniente a mejoras y a trabajar so-
bre una infraestructura de un sector específico de nuestra ciudad de-
nominado Distrito de Servicios, el cual, para ubicarnos mejor, se en-
cuentra entre las calles Santa Cruz ubicada al sur, al oeste calle Güemes 
y al norte y al este por cortada Avellaneda. Los objetivos específicos que 
van a escuchar cuando se lea el cuerpo de la Ordenanza tiene que ver, 
específicamente con, como dije antes, obras en varios sentidos y tratan-
do de atacar varios aspectos de ese sector donde ya algunos vecinos nos 
han manifestado su interés por esto. Vamos a escuchar también que 
tienen un tiempo considerable, alrededor de 180 días. Esto no funciona 
rápidamente porque generalmente las políticas de sock tienen que ver 
con movimientos de dinero que puede hacer el Municipio para poder 
encarar este tipo de trabajos y además, por los diferentes informes que 
debe presentar la Subsecretaría de infraestructura al Concejo para que 
nosotros estemos al tanto de la situación y de qué obras se están lle-
vando a cabo y en qué punto de su ejecución están. Creemos con gran 
importancia que incentivar la industria en nuestra ciudad es un factor 
fundamental. Crea empleo, favorece las conexiones con diferentes ciu-
dades, sabemos que hay industrias que no solamente trabajan a nivel 
nacional, sino que también tienen la posibilidad de vender al extranjero 
lo que producen. Generan capacitación para los empleados. Mueve con-
tinuamente dinero y divisas que generalmente tienden al mejoramiento 
de la ciudad en general y es por eso que esta área que, si bien no es in-
dustrializada cien por ciento, sino que genera servicios, no solo para la 
ciudad, sino para estas propias industrias también. Se merece tener un 
sector en condiciones adecuadas siempre y cuando la visión estratégica 
de quien proyecta la ciudad tenga como objetivo el desarrollo en este 
aspecto industrial. Para ir terminando esta pequeña fundamentación 



 

 

quiero manifestar que este tipo de inversiones en este sector ayuda 
muchísimo al problema económico que hoy estamos teniendo que tiene 
que ver con no solamente la desocupación, sino a veces la desidia de 
tratar de buscar un empleo y colocarse siempre en el lugar en donde el 
Estado tiene que ayudar continuamente. Creemos firmemente que, es-
timulando este aspecto, por lo menos desde lo local vamos a contribuir 
en una forma importante a que esta situación se vaya revirtiendo en el 
corto plazo. Expuesta esta pequeña fundamentación como dije antes, 
paso a dar lectura al cuerpo del Proyecto de Ordenanza. Artículo 1º) 
Créase el Programa de Intervención Estratégica y Mejoramiento del Dis-
trito de Servicios, en adelante el Programa, para la planificación y ges-
tión de acciones integrales, transversales y urgentes a cargo del Depar-
tamento Ejecutivo Municipal. Artículo 2º) El Departamento Ejecutivo en 
un plazo de seis meses, a partir de la promulgación de la presente Or-
denanza, debe ejecutar acciones de intervención sobre el Distrito de 
Servicios en materia de tránsito y seguridad vial, control y gestión de 
obras y servicios públicos. Artículo 3º) En un plazo que no supere los 
cuarenta y cinco días, a partir de la promulgación de la presente Orde-
nanza, el Departamento Ejecutivo debe remitir al Concejo Municipal por 
escrito, el Programa con detalle de proyectos y acciones, así como el 
presupuesto estimado para su gestión, a efectos de propiciar los actos 
que requieran la intervención del Concejo. Artículo 4º) El Departamen-
to Ejecutivo debe, una vez validadas las acciones del Programa con el 
Concejo Municipal, convocar a las y los propietarios para informar las 
medidas previstas, así como recepcionar las inquietudes, demandas y 
propuestas del sector. Artículo 5º) El Departamento Ejecutivo Munici-
pal, a través de la Agencia Municipal de Seguridad Vial y Ciudadana, de-
be analizar, diseñar y concretar las acciones que garanticen la seguridad 
vial del sector, especialmente en la intersección de calles General Güe-
mes y Láinez. Artículo 6º) El Departamento Ejecutivo Municipal, a tra-
vés de la Subsecretaría de Infraestructura Urbana y Rural, debe inter-
venir sobre los caminos interiores del sector para propiciar condiciones 
óptimas de circulación, tanto para el tránsito liviano, como para vehícu-
los de mayor porte; así como garantizar la gestión permanente de su 
mantenimiento. Artículo 7º) El Departamento Ejecutivo Municipal, a 
través de la Agencia Municipal de Seguridad Vial y Ciudadana y en con-
junto con la Subsecretaría de Infraestructura Urbana y Rural, debe ins-
talar la cartelería y/o señalética respectiva con el nombre de las calles 
faltantes, como así también, aquellas que determinen la localización del 
sector denominado “Distrito de Servicios” en el perímetro ubicado so-
bre calle Güemes, entre calles Santa Cruz y Ctda. Avellaneda, en un todo 
conforme con la Ordenanza Nº 2310. Artículo 8º) El Departamento Eje-
cutivo Municipal, debe ejecutar la limpieza y desmalezamiento, así co-
mo planificar la gestión del mantenimiento de los terrenos de propie-
dad municipal. Asimismo, debe evaluar, inspeccionar y mantener un 
control regular sobre los terrenos de propiedad de particulares en los 
términos dispuestos por la Ordenanza Nº 2434. Artículo 9º) El Depar-
tamento Ejecutivo debe identificar en las boletas o comprobantes de 
pago de Tasa General de Inmuebles Urbanos, los terrenos del sector in-
corporando la leyenda “Distrito de Servicios”. Artículo 10º) Impútense 
las erogaciones que demande el cumplimiento de la presente norma 
legal a las partidas correspondientes al Presupuesto Municipal vigente 
en todo cuanto corresponda a acciones enmarcadas en el mismo. Pre-
sentado el presupuesto de gestión del Programa, conforme lo dispuesto 



 

 

en el Artículo 3º), de ser necesario el Concejo Municipal propiciará las 
modificaciones requeridas que garanticen su cumplimiento. Artículo 
11º) de forma. Por lo expuesto, solicito a mis compañeros Ediles la rati-
ficación del Despacho”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislati-
vo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal Dobler. Es 
moción entonces la ratificación del Despacho”. Aprobado. 6º) Respues-
ta del Departamento Ejecutivo Municipal a Minuta de Comunica-
ción: Secretaría procede con su lectura: Expte. Nº: 1646 DEM. Autoría: 
Departamento Ejecutivo Municipal. Asunto: Remite respuesta a Minuta 
de Comunicación Nº 963/2022. “29 de julio de 2022. A la Sra. Presiden-
te del Concejo Municipal, Andrea Ochat. PRESENTE. S/D: REF: 
MINUTA DE COMUNICACIÓN 963/22. De nuestra consideración: Me 
dirijo a Ud. y por v/intermedio al Cuerpo de Ediles en respuesta a la Mi-
nuta de Comunicación de Referencia, en la que se solicita al DEM infor-
mación sobre el funcionamiento del Sistema de Atención al Ciudadano 
(SIAC 147) durante el año 2021. Al respecto se informa: El Sistema de 
Atención al Ciudadano (SIAC) funciona de lunes a viernes de 7 a 14 hs. 
Las vecinas y vecinos pueden comunicarse de forma directa a través del 
número de teléfono 147 y/o 425500 interno 147 para realizar consul-
tas, comunicar reclamos relacionados a servicios públicos municipales 
no urgentes y/o solicitar asesoramiento sobre diferentes temas. Tam-
bién se receptan incidencias de otros estamentos, los que son comuni-
cados a las oficinas responsables. Durante el transcurso del año 2021 se 
recibieron un total de tres mil quinientas veinticinco (3.525) inciden-
cias, entendiendo las mismas como pedidos de asesoramiento, consul-
tas y solicitudes de distintos servicios públicos. Los tipos de incidencias, 
se encuentran clasificados de la siguiente manera: alumbrado público, 
recolección de residuos, riego y barrido, medio ambiente, pozos ciegos, 
cloacas, arbolado, espacios públicos, obras, desagües y acequias, ripio, 
baches, inspección de obras, señalización vial, seguridad ciudadana, 
centro de salud animal, Telecom, Cooperativa de Agua Potable y Otros 
Servicios Públicos, fitosanitarios y cuestiones que involucren temas de 
derechos humanos. Las estadísticas en relación a las incidencias son las 
siguiente: Porcentaje de reclamos resueltos: Resueltos totalmente: 64%. 
Resueltos parcialmente: 30%.  No resueltos: 6%. Motivos por los cuales 
no se pudieron resolver totalmente las últimas dos categorías: Resuel-
tos parcialmente: la clasificación de esta categoría tiene que ver con los 
días que puede llevar la resolución de las incidencias, en un tiempo 
promedio de 30 días para su solución y que algunas incidencias no tie-
nen solución porque dependen de otros organismos que no son munici-
pales o existe una imposibilidad material de resolverse o se encuentra 
fuera de época tal como es el caso de la poda o es necesario aguardar la 
autorización de otros organismos. Las incidencias no resueltas son 
aquellas que no es posible la solución porque dependen de otros orga-
nismos o hay una imposibilidad material de hacerlo. Promedio de días 
de resolución de aquellos resueltos totalmente: El promedio de resolu-
ción es de siete días. Las dependencias municipales que han intervenido 
en mayor número de incidencias, por ser de su ámbito de actuación los 
reclamos, son: Subsecretaría de Infraestructura urbana y rural, Subse-
cretaría de ambiente y servicios a la comunidad. Agencia de Seguridad 
ciudadana y vial. Sin otro particular, la saluda con atenta consideración. 
Leandro Lamberti, Secretario General, Municipalidad de Sunchales”. 
Finalizada su lectura, toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, 
Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Esta respuesta se gira a sus ante-



 

 

cedentes”. Aprobado. 7º) Proyectos presentados: Secretaría procede 
con su lectura: Expte. Nº: 1643 DEM. Tipo: Ordenanza. Autoría: Depar-
tamento Ejecutivo Municipal. PROYECTO DE ORDENANZA: 
“ARTÍCULO 1º: Autorízase a Sancor Cooperativa de Seguros Limitada a 
hacer uso y ocupación de la vía pública con obras de infraestructura 
subterránea en la zona indicada en el plano de traza y de acuerdo a la 
memoria descriptiva que se adjunta. ARTÍCULO 2º: Dispónese que San-
cor Cooperativa de Seguros Limitada, en virtud de la autorización otor-
gada en el artículo anterior, deberá cumplir la Ordenanza Nº 1053/95 
referida a las normas reglamentarias que rigen para los trabajos ejecu-
tados por terceros, dentro del ejido Municipal. ARTÍCULO 3º: Establé-
cese que Sancor Cooperativa de Seguras Limitada deberá tener en cuen-
ta lo estipulado en el Anexo I que se adjunta al presente: “Condiciones 
Particulares de Obra en la Vía Pública”. ARTÍCULO 4º: Incorporase co-
mo Anexo II de la presente la nota de solicitud de autorización, acta 
constitutiva de Sancor Cooperativa de Seguras Limitada, poder especial, 
escritura de dominio, memoria descriptiva de la obra, piano de traza y 
el presupuesto de la obra. ARTÍCULO 5º: Remítase el presente Proyecto 
de Ordenanza al Concejo Municipal para su consideración”. Finalizada 
su lectura, pide la palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchí-
simas gracias. Bueno, considerando que Sancor Cooperativa de Seguros 
Limitada, por medio de sus representantes, solicita se lo autorice para 
hacer uso y ocupación de la vía pública con obras de infraestructura 
subterránea para la alimentación eléctrica del Edificio US07, conforme 
proyecto que adjunta. El Departamento Ejecutivo Municipal eleva a 
consideración del Concejo el siguiente Proyecto de Ordenanza. Artículo 
1º) Autorízase a Sancor Cooperativa de Seguros Limitada a hacer uso y 
ocupación de la vía pública con obras de infraestructura subterránea en 
la zona indicada en el plano de traza y de acuerdo a la memoria descrip-
tiva que se adjunta. Artículo 2º) Dispónese que Sancor Cooperativa de 
Seguros Limitada, en virtud de la autorización otorgada en el artículo 
anterior, deberá cumplir la Ordenanza Nº 1053/95 referida a las nor-
mas reglamentarias que rigen para los trabajos ejecutados por terceros, 
dentro del ejido Municipal. Artículo 3º) Establécese que Sancor Coope-
rativa de Seguras Limitada deberá tener en cuenta lo estipulado en el 
Anexo I que se adjunta al presente: “Condiciones Particulares de Obra 
en la Vía Pública”. Artículo 4º) Incorpórase como Anexo II de la presen-
te la nota de solicitud de autorización, Acta constitutiva de Sancor 
Cooperativa de Seguras Limitada, Poder especial, escritura de dominio, 
memoria descriptiva de la obra, plano de traza y el presupuesto de la 
obra. Artículo 5º) Remítase el presente Proyecto de Ordenanza al Con-
cejo Municipal para su consideración. Por todo lo expuesto solicito a 
mis pares el pase a Comisión del presente Proyecto de Ordenanza. Mu-
chas gracias”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Conce-
jala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal Ghiano. Es moción el 
pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1644 DEM. Tipo: Ordenanza. 
Autoría: Departamento Ejecutivo Municipal. PROYECTO DE 
ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Establécese con el nombre de Malvinas 
Argentinas, la creación del 10º barrio de la ciudad de Sunchales. 
ARTÍCULO 2º: Determinase la siguiente delimitación territorial de las 
jurisdicciones barriales de la ciudad de Sunchales: - Barrio 9 de Julio: 
El polígono formado por Avenida Yrigoyen al norte; calle Güemes, canal 
de desagüe Norte, canal de desagüe Sur y calle Güemes al este; calle San 
Juan al sur; y calle Bolívar al oeste. - Barrio Centro: El polígono forma-



 

 

do por calle Urquiza al norte; calle 9 de Julio y calle Bolívar al este; calle 
E. Zeballos, calle Rivadavia y calle Balbín al sur; y las vías del Ferrocarril 
al oeste. - Barrio Colón: El polígono formado por Ruta Provincial Nº 
280S al norte; Ruta Nacional Nº 34 y calle General Paz al este; Avda. 
Yrigoyen al sur; y calle 9 de Julio, calle Mitri y calle Ezio Montalbetti al 
oeste. - Barrio Cooperativo: El polígono formado por Ruta Provincial 
Nº 280s al oeste y al norte; vías del FCGBM a este; calle Urquiza bis, ca-
lle Rosario, limite norte de la manzana V de la sección IV y limite norte 
del Lote A del Plano Nº 112873 al sur; camino municipal al este del Lote 
44 de la Colonia y calle Tte. Richieri. - Barrio Malvinas Argentinas: El 
polígono formado por calle San Juan, calle Güemes y Canadá Sunchales 
al norte; Ruta Nacional Nº 34 y calle Madre Teresa de Calcuta al este; 
camino municipal a destinarse a Circunvalación Sur al sur; calle J. V. 
González y su proyección hacia el sur hasta el camino municipal para 
futura Circunvalación Sur, calle Vechiolli y calle lllia al oeste. - Barrio 
Moreno: El polígono formado por el límite norte del Lote A del Plano Nº 
112873, limite norte de la manzana V de la sección IX, calle Rosario y 
calle Urquiza bis, al norte; vías del FCGBM al este; canal de desagüe Sur, 
limite sur y este de la Pamela 00589 del Plano Nº 75453 al sur; y ca-
mino municipal al este del lote 45 y 44 de la Colonia al oeste. - Barrio 
Sancor: El polígono formado por Ruta Provincial Nº 280S al norte, ca-
lles Ezio Montalbetti, calle Mitri y calle 9 de Julio al oeste; calle Urquiza 
al sur; y las vías del Ferrocarril al oeste. - Barrio Villa Autódromo: El 
polígono formado por calle San Juan, Ruta Nacional Nº 34, limite sur del 
Lote A del Plano Nº 142.081 y límite sur del Lote A del Plano Nº 
168.880 al norte; canal Vila al Cululu, Ruta Nacional Nº 34 y camino 
municipal a destinarse a Circunvalación Sur al sur; y calle Madre Teresa 
de Calcuta al oeste. - Barrio Villa del Parque: Camino municipal al nor-
te del Lote 30 de la Colonia al norte; camino municipal al oeste del Lote 
30 de la Colonia al oeste; Cañada Sunchales y canal de desagüe norte al 
sur; calle Güemes y calle Gral. Paz al oeste. - Barrio Sur: El polígono 
formado calle E. Zeballos al norte; calle Bolívar, calle San Juan; calle Illia 
y su proyección hasta el camino municipal para futura Circunvalación 
Sur al este; camino municipal para futura Circunvalación Sur al sur; y 
las vías del FCGBM al oeste. ARTÍCULO 3º: Dispónese que las Comisio-
nes Vecinales actuarán dentro de las jurisdicciones establecidas en el 
Artículo precedente. ARTÍCULO 4º: Encomiéndase al Departamento 
Ejecutivo Municipal que formalice los trámites administrativos para el 
cumplimiento de la Ordenanza de Comisiones Vecinales Nº 1303/00. 
ARTÍCULO 5º: Adjúntase a la presente, plano de la ciudad de Sunchales 
con la delimitación territorial de las jurisdicciones barriales, de acuerdo 
a lo establecido en el Artículo 1º). ARTÍCULO 6º: Derogáse la Ordenan-
za Nº 2209/2012 y toda otra norma que se contraponga a la presente. 
ARTÍCULO 7º: Remítase copia del presente Proyecto de Ordenanza al 
Concejo Municipal para su consideración”. Finalizada su lectura, pide la 
palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchas gracias. Bueno, por 
medio de diversas normas la urbanización llevada a cabo por el Grupo 
Sancor Seguros ha sido incorporada al Área de Suelo Urbanizado del 
Distrito Sunchales, estando al día de hoy fuera de las jurisdicciones ba-
rriales establecidas. Que en la redacción de la actual Ordenanza de limi-
tación de las jurisdicciones barriales se establece que ningún vecino 
debe quedar sin pertenecer dentro de una de ellas. Que actualmente 
existen vecinos cuya vivienda no está circunscripta en ninguna de las 
jurisdicciones establecidas, pero se encuentran localizadas dentro del 



 

 

ejido del Área Urbanizable del Distrito Sunchales. Estas son algunas de 
las fundamentaciones por las cuales voy a proceder a leer el Proyecto 
de Ordenanza que nos hace llegar el Departamento Ejecutivo Municipal. 
Artículo 1º) Establécese con el nombre de Malvinas Argentinas, la crea-
ción del 10º barrio de la ciudad de Sunchales. Artículo 2º) Determínase 
la siguiente delimitación territorial de las jurisdicciones barriales de la 
ciudad de Sunchales. Voy a hacer foco en el nuevo Barrio. - Barrio Mal-
vinas Argentinas: El polígono formado por calle San Juan, calle Güemes 
y Cañada Sunchales al norte; Ruta Nacional Nº 34 y calle Madre Teresa 
de Calcuta al este; camino municipal a destinarse a Circunvalación Sur 
al sur; calle J. V. González y su proyección hacia el sur hasta el camino 
municipal para futura Circunvalación Sur, calle Vechiolli y calle lllia al 
oeste. Artículo 3º) Dispónese que las Comisiones Vecinales actuarán 
dentro de las jurisdicciones establecidas en el Artículo precedente. Ar-
tículo 4º) Encomiéndase al Departamento Ejecutivo Municipal que for-
malice los trámites administrativos para el cumplimiento de la Orde-
nanza de Comisiones Vecinales Nº 1303/00. Artículo 5º) Adjúntase a la 
presente, plano de la ciudad de Sunchales con la delimitación territorial 
de las jurisdicciones barriales, de acuerdo a lo establecido en el Artículo 
1º). Artículo 6º) Derógase la Ordenanza Nº 2209/2012 y toda otra 
norma que se contraponga a la presente. Artículo 7º) Remítase copia 
del presente Proyecto de Ordenanza al Concejo Municipal para su con-
sideración. Por todo lo expuesto, también solicito a mis pares el pase a 
Comisión del presente Proyecto de Ordenanza. Muchas gracias”. Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Gracias Concejal Ghiano. Es moción el pase a Comisión”. 
Aprobado. Expte. Nº: 1645 DB. Tipo: Resolución. Autoría: Andrea 
Ochat, María Alejandra Bugnon de Porporatto, Carolina Giusti, Santiago 
Dobler, Horacio Bertoglio y Pablo Ghiano. PROYECTO RESOLUCIÓN: 
“ARTÍCULO 1º: Abónese a la agente Marina Mondino en concepto de 
ajuste, la diferencia que surge entre a las categorías 17 y 18 del Estatuto 
Escalafón para el Personal de Municipalidades y Comunas referida a los 
conceptos antigüedad, título, complemento antigüedad, función admi-
nistrativa y habilitados/pagadores a partir de noviembre del año 2020 
hasta mayo de 2022. ARTÍCULO 2º: Abónese conforme las disposicio-
nes del ARTÍCULO 1º el monto que surja de la diferencia entre a las ca-
tegorías 17 y 18 del Estatuto Escalafón para el Personal de Municipali-
dades y Comunas a las instituciones de la seguridad social así como al 
Sindicato de Obreros y Empleados Municipales. ARTÍCULO 3º: Comu-
níquese, publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y O”. Finalizada su 
lectura, toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala An-
drea Ochat (FPCyS-PS): “Bien, para poner en contexto este Proyecto de 
Resolución voy a decir que en fecha 11 de julio del corriente año la 
agente Marina Mondino eleva un pedido informando errores en su li-
quidación de sueldo referidos a la liquidación errónea de conceptos y 
suplementos, que se deben liquidarse en porcentaje a la categoría que 
reviste el agente. Bueno, como es de nuestro conocimiento, la agente 
Marina Mondino subroga la categoría 18 desde el mes de noviembre del 
año 2020, arrastrándose desde esa fecha el error a partir del cual los 
conceptos antigüedad, título, complemento antigüedad, función admi-
nistrativa y habilitados/pagadores fueron liquidados como categoría 
17. En tal sentido entonces, se trata de subsanar este error en la liqui-
dación. Bueno, además a este Proyecto de Resolución se acumulan todas 
las actuaciones de trámite y detalle de los montos a liquidar conforme a 



 

 

este ajuste que se estaría realizando. El Proyecto de Resolución que es-
taríamos aprobando establece en su Artículo 1º) Abónese a la agente 
Marina Mondino en concepto de ajuste, la diferencia que surge entre las 
categorías 17 y 18 del Estatuto y Escalafón para el Personal de Munici-
palidades y Comunas referida a los conceptos antigüedad, título, com-
plemento antigüedad, función administrativa y habilitados/pagadores a 
partir de noviembre del año 2020 hasta mayo de 2022. Artículo 2º) 
Abónese conforme las disposiciones del Artículo 1º el monto que surja 
de la diferencia entre a las categorías 17 y 18 del Estatuto y Escalafón 
para el Personal de Municipalidades y Comunas a las instituciones de la 
seguridad social así como al Sindicato de Obreros y Empleados Munici-
pales. El Artículo 3º) es de forma. Y aprobando este Proyecto de Resolu-
ción estaríamos regularizando una situación que se venía arrastrando 
con errores desde el 2020. Por lo tanto, les solicito a mis pares la apro-
bación, la moción es la aprobación de este Proyecto de Resolución”. 
Aprobado. Expte. Nº: 1647 JxC. Tipo: Ordenanza. Autoría: Carolina 
Giusti y Santiago Dobler. PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: 
Autorícese al DEM a instalar carteles con lenguaje de señas en plazas y 
paseos o parques públicos, con el objeto que todas las personas puedan 
divertirse y hacer uso de los espacios públicos de la ciudad. ARTÍCULO 
2º: Se pretende generar señaléticas con dibujos que expliquen cómo 
comunicarse en lengua de señas, representando las palabras más útiles 
entre los niños, como "ayuda" o "juguemos". ARTÍCULO 3º: Impútanse 
las erogaciones que demande el cumplimiento de la presente norma 
legal a la partida correspondiente del Presupuesto Municipal vigente. 
ARTÍCULO 4º: Dese al Departamento Ejecutivo Municipal para su pro-
mulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dese al R. de R. D. y O”. 
Finalizada su lectura, pide la palabra la Concejala Carolina Giusti (Jun-
tos por el Cambio): “Gracias. Este Proyecto de Ordenanza fue de autoría 
en su momento y presentación a cargo de la ex Edil María José Ferrero. 
Desde el Bloque de Juntos por el Cambio ponemos otra vez sobre la me-
sa, digamos, queremos poner otra vez sobre la mesa de trabajo, esta 
normativa, este proyecto de normativa que es muy simple, que busca 
mejorar la comunicación para todos los que habitan y transitan las pla-
zas, los lugares y parques públicos de nuestra ciudad. Siendo éstos un 
lugar de encuentro, participación y diversión. El objetivo es fomentar la 
difusión, generando verdaderos espacios inclusivos, que beneficien 
principalmente a niños, niñas y adolescentes, incentivando reales posi-
bilidades de comunicación, superando barreras de intercambio. Voy a 
pasar a detallar el articulado que en su momento fue mencionado por la 
Edil Ferrero y que de hecho consta en Actas, por eso en honor a la bre-
vedad voy a ir punteando los artículos de manera general. El Artículo 
1º) Autorícese al DEM a instalar carteles con lenguaje de señas en pla-
zas y paseos o parques públicos, con el objeto que todas las personas 
puedan divertirse y hacer uso de los espacios públicos de la ciudad. En 
el Artículo 2º) Se pretende generar señaléticas con dibujos que expli-
quen cómo comunicarse en lengua de señas, representando las palabras 
más útiles para que haya ese intercambio entre las personas que se 
pueden encontrar en estos espacios públicos. El Artículo 3º) Impútanse 
las erogaciones que demande el cumplimiento de la presente norma 
legal a la partida correspondiente del Presupuesto Municipal vigente. Y 
el Artículo 4º) de forma. Por todo lo expuesto, solicito el pase a Comi-
sión”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala An-
drea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala Giusti. Es moción el pase a 



 

 

Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1648 JxC. Tipo: Ordenanza. Autoría: 
Carolina Giusti y Santiago Dobler. PROYECTO DE ORDENANZA: 
“ARTÍCULO 1º: Créase el “Programa de Instalación de Cartelería en 
Braille”, para la lectura de personas con discapacidad visual, en los pos-
tes de nomenclatura de las calles de la ciudad. ARTÍCULO 2º: Dicho 
Programa consiste en la obligatoriedad que tiene el Departamento Eje-
cutivo Municipal, de colocar carteles identificatorios en los postes de las 
calles con los nombres y sentido de circulación de las mismas, en el sis-
tema Braille. ARTÍCULO 3º: Asimismo, la obligatoriedad de identificar 
todas las oficinas, reparticiones, y/o espacios públicos que dependan de 
la Administración Pública Municipal, y el Concejo Municipal, con los 
nombres de las mismas mediante carteles bajo el sistema braille. La 
obligatoriedad comprende, además, la instalación de los mencionados 
carteles, dentro de cada dependencia municipal, identificando los servi-
cios que se brindan y la posibilidad de la realización de trámites muni-
cipales. ARTÍCULO 4º: Establézcase la obligatoriedad de la colocación 
de placas en Sistema Braille, en Monumentos Históricos y en aquellos 
lugares que han sido declarados Patrimonio Cultural de Sunchales. Di-
chas placas deben contener nombre, reseña histórica y cualquier otra 
información que sea considerada necesaria. ARTÍCULO 5º: Invitase a 
los restaurantes, cafés, confiterías y negocios afines, a ofrecer cartas y 
menúes con tipografía Braille, a efectos de posibilitar la comprensión a 
personas no videntes. Las cartas y menúes, deben encontrarse actuali-
zadas, conteniendo el nombre o denominación del plato, bebida, precio 
y su existencia debe ser no menor de 2 (dos) unidades por local. 
ARTÍCULO 6º: Autorícese al Departamento Ejecutivo Municipal, a cele-
brar convenios con Instituciones Educativas Nacionales, Provinciales, o 
de cualquier nivel, para la creación o aplicación que sirva para la pre-
sente. ARTÍCULO 7º: El Departamento Ejecutivo Municipal debe regla-
mentar la presente Ordenanza, en un plazo de sesenta (60) días. 
ARTÍCULO 8º: Dese al Departamento Ejecutivo Municipal para su pro-
mulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dese al R. de R. D. y O”. 
Finalizada su lectura, pide la palabra la Concejala Carolina Giusti (Jun-
tos por el Cambio): “Bueno, este Proyecto que venimos a presentar des-
de el Bloque de Juntos por el Cambio tiene como finalidad que las per-
sonas con discapacidad visual puedan tener algo más de autonomía e 
independencia cuando transitan por la ciudad. Se consideran personas 
con discapacidad a aquellas que tienen alguna deficiencia motriz, sen-
sorial, intelectual o mental y que no pueden participar de manera plena 
y en igualdad de condiciones en la sociedad porque se encuentran con 
alguna barrera que se los impide. La discapacidad visual se define como 
la dificultad que presentan algunas personas para participar en activi-
dades propias de la vida cotidiana, y que surge como consecuencia de la 
interacción entre una dificultad específica relacionada con una dismi-
nución o pérdida de las funciones visuales y las barreras presentes en el 
contexto en que se desenvuelve la persona. Según el Instituto Nacional 
de Estadísticas y Censos, casi 900.000 personas tienen algún grado de 
discapacidad visual en nuestro país, especificando que un 96,4% de 
ellas manifestó tener “mucha dificultad para ver” y el 3,6% restante in-
dicó que “no puede ver nada”. La Convención sobre los Derechos de las 
Personas con Discapacidad en Argentina, convertida en la Ley Nº 
26.378, en su Artículo 9º) establece que “A fin de que las personas con 
discapacidad puedan vivir en forma independiente y participar plena-
mente en todos los aspectos de la vida, los Estados Partes adoptarán 



 

 

medidas pertinentes para asegurar el acceso de las personas con disca-
pacidad, en igualdad de condiciones con las demás, al entorno físico, el 
transporte, la información y las comunicaciones, y a otros servicios e 
instalaciones abiertos al público o de uso público, tanto en zonas urba-
nas como rurales. Estas medidas, que incluirán la identificación y elimi-
nación de obstáculos y barreras de acceso se aplicarán entre otras cosas 
a: los edificios, las vías públicas, el transporte y otras instalaciones exte-
riores e interiores como escuelas, viviendas, instalaciones médicas y 
lugares de trabajo. Puntualmente el Sistema Braille es el que utilizan las 
personas con discapacidad visual para poder escribir y leer textos, li-
bros y documentos. Voy a pasar a leer el articulado de este Proyecto de 
Ordenanza. En el Artículo 1º) se crea el “Programa de Instalación de 
Cartelería en Braille”, para la lectura de personas con discapacidad vi-
sual, en los postes de nomenclatura de las calles de la ciudad. En el Ar-
tículo 2º) Dicho Programa consiste en la obligatoriedad que tiene el De-
partamento Ejecutivo Municipal, de colocar carteles identificatorios en 
los postes de las calles con los nombres y sentido de circulación de las 
mismas, en el sistema Braille. Artículo 3º) Asimismo, la obligatoriedad 
de identificar todas las oficinas, reparticiones, y/o espacios públicos 
que dependan de la Administración Pública Municipal, y el Concejo Mu-
nicipal, con los nombres de las mismas mediante carteles bajo el siste-
ma braille. La obligatoriedad comprende, además, la instalación de los 
mencionados carteles, dentro de cada dependencia municipal, identifi-
cando los servicios que se brindan y la posibilidad de la realización de 
trámites municipales. El Artículo 4º) Establézcase la obligatoriedad de 
la colocación de placas en Sistema Braille, en Monumentos Históricos y 
en aquellos lugares que han sido declarados Patrimonio Cultural de 
Sunchales. Dichas placas deben contener nombre, reseña histórica y 
cualquier otra información que sea considerada necesaria. Artículo 5º) 
Invítase a los restaurantes, cafés, confiterías y negocios afines, a ofrecer 
cartas y menúes con tipografía Braille, a efectos de posibilitar la com-
prensión a personas no videntes. Las cartas y menúes, deben encon-
trarse actualizadas, conteniendo el nombre o denominación del plato, 
bebida, precio y su existencia debe ser no menor de dos unidades por 
local. El Artículo 6º) Autorícese al Departamento Ejecutivo Municipal, a 
celebrar convenios con Instituciones Educativas Nacionales, Provincia-
les, o de cualquier nivel, para la creación o aplicación que sirva para la 
presente. El Artículo 7º) El Departamento Ejecutivo Municipal debe re-
glamentar la presente Ordenanza, en un plazo de sesenta días. El Artícu-
lo 8º) de forma. Por todo lo expuesto solicito el pase a Comisión del pre-
sente Proyecto de Ordenanza”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala 
Giusti. Es moción entonces el pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 
1649 JxC. Tipo: Ordenanza. Autoría: Carolina Giusti y Santiago Dobler. 
PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Créase el Programa para 
la Reducción de la utilización de sorbetes y vasos plásticos o similar pa-
ra contenido líquido de un solo uso por parte de toda actividad comer-
cial -incluyendo la venta ambulante, eventos de cualquier índole y fies-
tas populares- y toda actividad publicitaria o promocional, dentro de los 
locales. ARTÍCULO 2º: La vajilla, los sorbetes y vasos plásticos o simila-
res para contenido líquido de un solo uso se definen como aquellos des-
cartables elaborados a partir de Polipropileno (PP), Polietileno de baja 
densidad (PEBD/LDPE). Poliestireno expandido (EPS) -telgopor-, Teref-
talato de polietileno (PET) y/o materiales sintéticos de similares carac-



 

 

terísticas. ARTÍCULO 3º: El Departamento Ejecutivo Municipal debe 
implementar un conjunto de medidas que lleven a la ejecución de actos 
concretos para reducir la utilización de sorbetes y vasos plásticos o si-
milar y promover su reemplazo por otros reutilizables y/o de material 
biodegradable y compostable producidos a partir de papel reciclado o 
reciclable, cartón y sus derivados, fibras y/o almidones vegetales. 
ARTICULO 4º: A partir del 1 de Agosto de 2021 los comercios deberán 
reducir en un cincuenta por ciento (50%) la utilización y entrega de 
sorbetes y vasos plásticos o similares. ARTICULO 5º: A partir del 1 de 
Diciembre de 2021, queda restringido en toda la ciudad de Sunchales, la 
utilización, entrega y expendio de sorbetes y vasos plásticos o similares. 
ARTICULO 6º: Prohíbese ofrecer y/o colocar sorbetes y/o vasos plásti-
cos para contenido líquido y/o vajilla de un solo uso a la vista del dien-
te. Los mismos pueden ser entregados exclusivamente en caso de ser 
solicitados por el mismo cliente de manera manifiesta. ARTÍCULO 7º: 
Exceptúase la aplicación de la siguiente norma: a) Establecimientos y 
locales tales como locales bailables, confiterías bailables, discotecas, 
salas y salón de baile y clubes. b) Máquinas expendedoras de café o in-
fusiones. c) Productos que de fábrica traigan incorporados sorbetes. 
ARTICULO 8º: Crease el Programa Municipal de difusión, a partir de la 
sanción de la presente, que consiste en campañas de educación, infor-
mación y concientización, a la población en general y a los estudiantes 
de las escuelas primarias y secundarias en particular, así como a turis-
tas, mencionando el impacto negativo que tiene la utilización de plásti-
cos descartables -entre los que se cuentan los sorbetes, vasos plásticos 
o similar para contenido líquido para el medio ambiente y la salud de 
las personas. Las mismas deben ser iniciadas en un lapso no mayor de 
sesenta (60) días a partir de la promulgación de la presente Ordenanza, 
dando indicaciones precisas que garanticen el cumplimiento de los ob-
jetivos, y estímulos al cumplimiento de los objetivos. ÁRTICULO 9º: A 
partir de la fecha de entrada en vigencia de la restricción establecida en 
el Artículo 5º), se impondrán las siguientes sanciones: a) Primera verifi-
cación del incumplimiento: llamado de atención. b) Segunda verifica-
ción de incumplimiento: transcurridos por lo menos treinta (30) días 
desde la entrada en vigencia del Artículo 5º) de la presente Ordenanza 
multa de 500 a 1000 UCM. c) Tercera verificación de incumplimiento: 
transcurridos por lo menos sesenta (60) días desde la entrada en vigen-
cia del Artículo 5º) de la presente Ordenanza, multa de 1000 a 2000 
UCM. d) Transcurridos ciento ochenta (180) días desde la entrada en 
vigencia de la restricción establecida en el Artículo 5º) de la presente 
Ordenanza y constatado el incumplimiento: multa de acuerdo a lo esta-
blecido en el Código de Faltas Municipal y la clausura de local comercial 
por el término de 1 (un) día. ARTÍCULO 10º: Dese al Departamento 
Ejecutivo Municipal para su promulgación, comuníquese, publíquese, 
archívese y dese al R. de R. D. y O”. Finalizada su lectura, pide la palabra 
la Concejala Carolina Giusti (Juntos por el Cambio): “Gracias. Bueno, 
este es otro de los Proyectos de Ordenanza que antes de que pierda Es-
tado Parlamentario, pretendemos que vuelva a entrar en la Agenda Le-
gislativa del Concejo. ¿Puntualmente a qué apunta? A la reducción de 
plástico. Puntualmente vamos a ver en el articulado de vasos de plásti-
co, de sorbetes. Esto viene a hacer un aporte más a lo que todos preten-
demos que es reducir al máximo este tipo de residuos que después sa-
bemos el grado de contaminación que generan. Constan los fundamen-
tos de este Proyecto en las Actas de las Sesiones que en su momento la 



 

 

ex Edil Ferrero lo había ingresado y por ende me tomo la atribución de 
no extenderme en ello. Señalar que el Artículo 1º) crea el Programa pa-
ra la Reducción de la utilización de sorbetes y vasos plásticos o similar 
para contenido líquido de un solo uso por parte de toda actividad co-
mercial -incluyendo la venta ambulante, eventos de cualquier índole y 
fiestas populares- y toda actividad publicitaria o promocional, dentro de 
los locales. El Artículo 2º) dice: La vajilla, los sorbetes y vasos plásticos 
o similares para contenido líquido de un solo uso se definen como aque-
llos descartables elaborados a partir de Polipropileno (PP), Polietileno 
de baja densidad (PEBD/LDPE). Poliestireno expandido (EPS) -
telgopor-, Tereftalato de polietileno (PET) y/o materiales sintéticos de 
similares características. El Artículo 3º) el Departamento Ejecutivo Mu-
nicipal debe implementar un conjunto de medidas que lleven a la ejecu-
ción de actos concretos para reducir la utilización de sorbetes y vasos 
plásticos o similar y promover su reemplazo por otros reutilizables y/o 
de material biodegradable y compostable producidos a partir de papel 
reciclado o reciclable, cartón y sus derivados, fibras y/o almidones ve-
getales. El Artículo 4º) establece una fecha desde cuándo van a comen-
zar los comercios a reducir la utilización de este tipo de material. Luego, 
en el Artículo 7º) se exceptúa la aplicación de la siguiente norma a algu-
nos casos puntuales. Luego, el Artículo 8º) que habla de la creación de 
un Programa que lleva adelante la difusión de este tipo de medidas. Y el 
Artículo 9º) Sostiene que a partir de la fecha de entrada en vigencia de 
la restricción establecida en el Artículo 5º), se impondrán determinadas 
sanciones y ahí estaría el régimen sancionatorio para quienes no acaten 
lo que se propone a través de esta norma. El Artículo 10º) de forma. Por 
todo lo expuesto, solicito el pase a Comisión”. Toma la palabra la Titular 
del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias 
Concejala. Es moción el pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1650 
JxC. Tipo: Ordenanza. Autoría: Carolina Giusti y Santiago Dobler. 
PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Créase la aplicación de-
nominada “Sunchales App” para descargar en forma gratuita en cual-
quier celular con sistema Android y/o similares. ARTÍCULO 2º: Inclú-
yase como mínimo, dentro de las funciones básicas de la aplicación 
“Sunchales App”: a) Una Guía de Comercios, Empresas e Industrias de 
bienes y servicios de la ciudad; b) Una Guía Institucional y telefónica; c) 
Una guía de Profesionales, Obras Sociales y Centros de atención para la 
Salud; d) Farmacias de Turno; e) Cajeros Automáticos; f) Estaciones de 
servicios; g) Agenda Cultural y Eventos destacados de la ciudad; h) 
Plano de la ciudad con localización de Hoteles, Restaurantes, Atractivos 
Turísticos, Venta de artesanías, Centros Comerciales, Supermercados, 
puntos de interés turísticos. ARTÍCULO 3º: Autorizase al DEM a cele-
brar Convenios para la creación de la Aplicación con Instituciones Edu-
cativas Nacionales, Provinciales, o de cualquier nivel. ARTÍCULO 4º: 
Desígnese como autoridad de aplicación de la presente, la Coordinación 
Ejecutiva, la cual, a través de la Dirección de Modernización, o la que en 
el futuro la reemplace, debe garantizar la confiabilidad de la informa-
ción incluida en la Aplicación, la actualización de la misma toda vez que 
sea necesario y su correcto funcionamiento. ARTÍCULO 5º: La Aplica-
ción, además, contiene íconos de acceso directo, con conexión inmedia-
ta ante una emergencia cliqueando Bomberos (100), Ambulancia (107), 
Policía (911) y Atención para mujeres en situación de violencia (144), 
quedando el usuario automáticamente conectado al personal de guardia 
telefónica. ARTÍCULO 6º: La aplicación permite enviar denuncias con 



 

 

texto y/o fotos, derivadas luego por un operador al área correspondien-
te, generando un expediente interno para su resolución, junto a un nú-
mero de seguimiento del trámite para su verificación. ARTICULO 7º: La 
presente debe ser reglamentada por el DEM, en un plazo de 90 días 
desde su promulgación. ARTÍCULO 8º: Dese al Departamento Ejecutivo 
Municipal para su promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y 
dese al R. de R. D. y O”. Finalizada su lectura, pide la palabra el Concejal 
Santiago Dobler (Juntos por el Cambio): “Bueno, este es otro Proyecto 
que había perdido su Estado Parlamentario. Así que decidimos colocar-
lo otra vez sobre la mesa de debate. Creemos que es un Proyecto que va 
de la mano con el crecimiento que tiene la ciudad. La creación de una 
app para Sunchales significaría, según nuestra forma de ver, una forma 
rápida y ágil de poder llegar a diferentes informaciones. No solamente 
que tengan que ver con, por ejemplo, estaciones de servicio, cajeros au-
tomáticos, farmacias. Sino también con lo que tiene que ver el sistema 
de emergencias y cómo activarlo. El caso de los Bomberos, de la Guardia 
Urbana Sunchalense, de la Policía. Esto implica una mayor rapidez, ma-
yor agilidad en lo que tiene que ver con el uso de este tipo de sistemas y, 
además teniendo en cuenta bueno, que ya todo lo que tiene que ver con 
informática está al alcance de prácticamente de toda la gente. Aclara-
mos también que se designa como Autoridad de Aplicación de este tipo 
de sistemas, a través de la Coordinación Ejecutiva y de la Dirección de 
Modernización. Y que bueno, si bien este tipo de emprendimientos no 
es barato, porque crear todo un sistema de informática, siempre tiene 
un costo importante. Pero a la larga creemos que se paga por la, bueno, 
como expresaba antes, por la agilidad y la comodidad que van a tener 
los vecinos para poder acceder a diferentes informaciones. Inclusive 
también al mapeo de la ciudad y diferentes sectores. Voy a proceder 
entonces a tomar lectura del Proyecto de Ordenanza. Artículo 1º) 
Créase la aplicación denominada “Sunchales App” para descargar en 
forma gratuita en cualquier celular con sistema Android y/o similares. 
Artículo 2º) Inclúyase como mínimo, dentro de las funciones básicas de 
la aplicación “Sunchales App”: a) Una Guía de Comercios, Empresas e 
Industrias de bienes y servicios de la ciudad; b) Una Guía Institucional y 
telefónica; c) Una guía de Profesionales, Obras Sociales y Centros de 
atención para la Salud; d) Farmacias de Turno; e) Cajeros Automáticos; 
f) Estaciones de servicios; g) Agenda Cultural y Eventos destacados de 
la ciudad; h) Plano de la ciudad, Eventos Turísticos, Venta de artesanías, 
Centros Comerciales, etcétera. Artículo 3º) Autorízase al DEM a celebrar 
Convenios para la creación de la Aplicación con Instituciones Educati-
vas Nacionales, Provinciales, o de cualquier nivel. Artículo 4º) Desígne-
se como Autoridad de Aplicación de la presente, la Coordinación Ejecu-
tiva, la cual, a través de la Dirección de Modernización, o la que en el 
futuro la reemplace, debe garantizar la confiabilidad de la información 
incluida en la Aplicación, la actualización de la misma toda vez que sea 
necesario y su correcto funcionamiento. Artículo 5º) La Aplicación, 
además, contiene íconos de acceso directo, con conexión inmediata ante 
una emergencia cliqueando Bomberos, Ambulancia, Policía y Atención 
para mujeres en situación de violencia, quedando el usuario automáti-
camente conectado al personal de guardia telefónica. Artículo 6º) La 
aplicación permite enviar denuncias con texto y/o fotos, derivadas lue-
go por un operador al área correspondiente, generando un expediente 
interno para su resolución, junto a un número de seguimiento del trá-
mite para su verificación. Artículo 7º) La presente debe ser reglamenta-



 

 

da por el DEM, en un plazo de 90 días desde su promulgación. Artículo 
8º) de forma. Por lo presente y leído recientemente, solicito a los Ediles 
presentes el pase a Comisión del Proyecto de Ordenanza”. Toma la pa-
labra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-
PS): “Gracias Concejal Dobler. Es moción el pase a Comisión”. Aprobado. 
Expte. Nº: 1651 JxC. Tipo: Declaración. Autoría: Carolina Giusti y San-
tiago Dobler. PROYECTO DE DECLARACIÓN: “El Concejo Municipal de 
Sunchales, declara de Interés Deportivo y destaca la participación de los 
siguientes deportistas en los Torneos Provinciales de la Provincia de 
Santa Fe de Padel: · Alejandra Schreter y Analía Capella – Subcampeo-
nas provinciales en Categoría Sexta libres. · Víctor Schnell – Subcam-
peón provincial en categoría quinta veteranos 55 años. · María Soledad 
Poletti y Valeria Culasso- Campeonas provinciales en Categoría Quinta 
+40 damas. · José Danna – Subcampeón provincial en categoría quinta 
45 años. Todos ellos fueron clasificados para el Torneo Argentino de 
Padel A.P.A a desarrollarse en la ciudad de Córdoba y Mar del Plata en el 
mes de septiembre”. Finalizada su lectura, pide la palabra la Concejala 
Carolina Giusti (Juntos por el Cambio): “Gracias. Bueno, sabemos que 
la disciplina del Padel viene tomando importancia y en nuestra ciudad 
no estamos ajenos a eso. Además de la práctica cotidiana que uno ve en 
los diferentes lugares que están disponibles para eso, también suncha-
lenses han obtenido diferentes premios y logros, no solo en Argentina, 
recuerdo el año pasado o el anterior en Asunción del Paraguay también 
se habían obtenido buenos resultados. Lo practican muchas personas y 
creo que destacar el desempeño y los logros de estos deportistas que 
sabemos que son amateur y tratan de participar y hacer esfuerzo para 
ello, resulta muy importante desde nuestro Bloque por eso presenta-
mos este Proyecto de Declaración que dice lo siguiente: “El Concejo 
Municipal de Sunchales, declara de Interés Deportivo y destaca la parti-
cipación de los siguientes deportistas en los Torneos Provinciales de la 
Provincia de Santa Fe de Padel: · Alejandra Schreter y Analía Capella – 
Subcampeonas provinciales en Categoría Sexta libres. · Víctor Schnell – 
Subcampeón provincial en categoría quinta veteranos 55 años. · María 
Soledad Poletti y Valeria Culasso- Campeonas provinciales en Categoría 
Quinta +40 damas. · José Danna – Subcampeón provincial en categoría 
quinta 45 años. Todos ellos fueron clasificados para el Torneo Argen-
tino de Padel A.P.A a desarrollarse en la ciudad de Córdoba y Mar del 
Plata en el mes de septiembre”. Por eso les solicito el pase a Comisión 
de este Proyecto de Declaración”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala 
Giusti. Es moción entonces el pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 
1652 PDP. Tipo: Minuta de Comunicación. Autoría: María Alejandra 
Bugnon de Porporatto y Horacio Bertoglio. PROYECTO DE MINUTA DE 
COMUNICACIÓN: “El Concejo Municipal de Sunchales insta al Departa-
mento Ejecutivo Municipal a reforzar a la mayor brevedad las tareas 
correspondientes al mantenimiento mínimo preventivo de calles, con-
sistente en el sellado de fisuras en pavimento asfáltico y en el tomado 
de juntas de dilatación en las calles de hormigón. Asimismo solicita in-
formación sobre las arterias priorizadas en este sentido, que hayan me-
recido tal tratamiento en el corriente año, así como las que se prevean 
en los meses restantes de 2022, antes de la temporada estival”. Finali-
zada su lectura, pide la palabra la Concejala María Alejandra Bugnon 
de Porporatto (PDP): “Gracias. Bueno, esta Minuta es copia de una que 
ya hemos presentado el año pasado y lamentamos no ver por ahí la re-



 

 

estructuración, el tomado de juntas o el sellado de las grietas que se 
forman en el casco céntrico de la ciudad, que es un asfalto que tiene más 
de cincuenta años y que necesita un mantenimiento mínimo para que 
cuando llegue la temporada estival y la temporada de lluvias no se for-
men los pozos y las grietas más profundas. Yo he visto en calle Santa Fe, 
que es una repavimentación que se hizo en el año 2019 que se ha toma-
do ya el sellado de juntas y yo considero que es prioritario también en 
las arterias más viejas de la ciudad, que eso está deteriorándose día a 
día. Eso se puede hacer con personal municipal y yo creo que es el mí-
nimo mantenimiento que debería ocurrir durante todo el año. Bueno, el 
Proyecto de Minuta es como se leyó desde Secretaría: “El Concejo Muni-
cipal de Sunchales insta al Departamento Ejecutivo Municipal a reforzar 
a la mayor brevedad las tareas correspondientes al mantenimiento mí-
nimo preventivo de calles, consistente en el sellado de fisuras en pavi-
mento asfáltico y en el tomado de juntas de dilatación en las calles de 
hormigón. Asimismo, solicita información sobre las arterias priorizadas 
en este sentido, que hayan merecido tal tratamiento en el corriente año, 
así como las que se prevean en los meses restantes de 2022, antes de la 
temporada estival”. Bueno, por todo lo expuesto solicito a mis pares y 
agradezco porque ya lo hemos consensuado, la aprobación sobre tablas 
de este Proyecto de Minuta de Comunicación”. Toma la palabra la Titu-
lar del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gra-
cias Concejala. Es moción la aprobación sobre tablas”. Aprobado. Expte. 
Nº: 1653 PDP. Tipo: Ordenanza. Autoría: María Alejandra Bugnon de 
Porporatto y Horacio Bertoglio. PROYECTO DE ORDENANZA: 
“ARTÍCULO 1º: En toda Ordenanza que se realice bajo el concepto de 
reconstrucción de pavimento en situación de urgencia, se deberá abrir 
el Registro de Oposición pertinente según los plazos habituales, y antes 
de ejecutar la obra. ARTÍCULO 2º: Al efecto del Registro de Oposición 
cada calle en esa situación se tomará como una unidad, conteniendo el 
llamado y el requisito de oposición mínima necesaria, a los frentistas de 
esa calle. ARTÍCULO 3º: Dese al Departamento Ejecutivo Municipal pa-
ra su promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dese al R. de 
R. D. y O”. Finalizada su lectura, pide la palabra el Concejal Horacio 
Bertoglio (PDP): “Muchas gracias. Decimos en nuestros fundamentos 
que citamos a modo de ejemplo el Art. 3º) de la Ordenanza Nº 
2569/2016, que dice textualmente: “Determínase que la obra de re-
construcción de pavimento que se realice sobre el sector que se encuen-
tra en situación de urgencia”, allí lo refería esa Ordenanza y contiene los 
Anexos III y IV luego modificados mediante una Ordenanza del año 
2019. “podrá ser llevada adelante por el DEM -mediante el dictado del 
correspondiente Decreto, ad referéndum del Concejo Municipal-; utili-
zando aquel sistema de selección para contrataciones que responda a la 
necesidad inmediata y urgente de realización de la obra, como asimis-
mo, aquellos recursos puestos a disposición del DEM por parte de em-
presas dedicadas a la obra pública”. Y quiero destacar esta última frase 
del Artículo “Todo ello, dentro del marco de eficiencia administrativa 
que asegure los principios de transparencia y falta de arbitrariedad”. A 
la luz de reclamos de vecinos, hemos tenido de distintos sectores, pero 
particularmente entiendo se han comunicado con distintos Ediles y con 
la misma presidencia, vecinos de calle Lisandro de la Torre, también de 
calle Colón. Pero decía, a la luz de los reclamos de los vecinos que ven 
llegar su obligación de pago luego de cinco años, mínimamente de reali-
zada la obra sobre su calle, este “marco de eficiencia administrativa que 



 

 

asegure los principios de transparencia y falta de arbitrariedad” está, al 
menos, cuestionado. De hecho, lo cuestionan los vecinos. Es opinable en 
todo caso. Hemos tenido una reunión que usted refirió Señora Presiden-
ta con el Secretario de Gestión donde nos explicaba la legalidad del pro-
ceso. Y acá, eventualmente, aún siendo materia opinable, yo puedo ad-
mitir la legalidad, hay una Ordenanza del año 2016, de un plan muy 
ambicioso del Plan de Reconstrucción de Pavimento Urbano que era 
absolutamente necesario. Y hay Ordenanzas posteriores y puntuales y 
este es el caso, en donde se declara algunas calles como de urgencia. Por 
lo cual, queda en el listado mecanismos que leí que están fijados por 
Ordenanza. Se lo expresé al Secretario de Gestión. Creo que legalidad no 
es lo mismo que legitimidad y lo que cuestionan los vecinos es justa-
mente la legitimidad. Pongámonos en el lugar de alguien a quien no le 
han hecho firmar un Registro de Oposición en su momento, le hacen la 
obra, no saben tampoco si se la van a cobrar o no. De hecho, hay antece-
dentes en el Municipio de ambas situaciones. Lo normal es que una obra 
se haga por Contribución de Mejoras y se cobre, pero en algunos casos 
no ha sido así. Y cinco años después con el estado propio también de 
cinco años de transcurrir un tiempo y el rodado de vehículos en esa ca-
lle particular, incluso hay vehículos de transporte ya mediano y demás. 
Hay aparte un establecimiento educativo, un comercio muy importante, 
un supermercado muy importante y también es tránsito hacia SanCor 
CUL. Bueno, vienen a preguntar cómo nos vienen a cobrar ahora esto, 
cinco o seis años después y también cómo nos incluyen en un Registro 
de Oposición junto con más de cien cuadras más. Por lo cual, llegar al 
piso del cuarenta por ciento de oposición en este momento, así firme el 
cien por ciento de los frentistas de esa calle, es virtualmente imposible. 
Es por eso que nuestro Proyecto viene a proponer que sea en el mismo 
momento de la sanción de la Ordenanza habilitante de una reconstruc-
ción de pavimento en situación de urgencia, el tiempo donde el Registro 
de Oposición sea abierto, como es en general y que se refiera como uni-
dad a los frentistas de esa calle a ser intervenida de urgencia. Y no a un 
grupo mucho mayor, como está sucediendo en el caso este que estoy 
mencionando puntualmente de los vecinos de calle Lisandro de la To-
rre. El texto, específicamente en su Artículo 1º) dice: En toda Ordenanza 
que se realice bajo el concepto de reconstrucción de pavimento en si-
tuación de urgencia, se deberá abrir el Registro de Oposición pertinente 
según los plazos habituales, y antes de ejecutar la obra. Artículo 2º) Al 
efecto del Registro de Oposición cada calle en esa situación se tomará 
como una unidad, conteniendo el llamado y el requisito de oposición 
mínima necesaria, a los frentistas de esa calle. El Artículo 3º) es de for-
ma. Y menciono respecto al Art. 1º) algo que adelanté también en el 
trabajo en Comisión cuando de alguna manera ocurrió esto como una 
propuesta que hoy venimos con mi compañera de Bloque Alejandra Bu-
gnon, venimos a formalizar en un Proyecto de Ordenanza que tiene que 
ver y que ustedes recordarán el comentario, que seguramente en el 
momento en donde una calle se va a declarar por el Concejo Municipal 
de urgencia para ser reconstruido su pavimento, es de esperar, va a te-
ner una aprobación mayoritaria de los vecinos, que de hecho han recu-
rrido una y otra vez insistentemente al Concejo para que hagan esa Or-
denanza. A veces ha sido iniciativa del Ejecutivo pero los vecinos me 
animo a decir, van a aprobar fervientemente, van a superar el cuarenta 
por ciento del Registro de Oposición, el Ejecutivo va a poder hacer la 
obra. Los vecinos van a estar conformes y esos mismos vecinos que hoy 



 

 

están cuestionando y se preguntan por qué pagar, yo digo que segura-
mente, mayoritariamente, hubiesen firmado a favor. Dicho esto, solo me 
resta solicitar el pase a Comisión del Proyecto Señora Presidenta”. To-
ma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Gracias Concejal Bertoglio. Es moción el pase a Comisión”. 
Aprobado. Expte. Nº: 1654 PDP. Tipo: Ordenanza. Autoría: María Ale-
jandra Bugnon de Porporatto y Horacio Bertoglio. PROYECTO DE 
ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: El Departamento Ejecutivo Municipal 
debe ejecutar la remoción y posterior rearmado de la vereda de la Mu-
nicipalidad, sobre Av. Belgrano, desde el lado norte del ingreso a la co-
chera Municipal hacia el norte, hasta el eje medianero de su propiedad, 
en un plazo que no exceda los 90 días. ARTÍCULO 2º: Impútense las 
erogaciones que demande el cumplimiento de la presente norma legal a 
las partidas correspondientes al Presupuesto Municipal vigente. 
ARTÍCULO 3º: Dese al Departamento Ejecutivo Municipal para su pro-
mulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dese al R. de R. D. y O”. 
Finalizada su lectura, pide la palabra la Concejala María Alejandra Bu-
gnon de Porporatto (PDP): “Bueno, este es un Proyecto de Ordenanza 
muy sencillo pero que no deja de ser interesante visibilizar que luego de 
la construcción de la mega rampa que tenemos en el ingreso de nuestra 
Municipalidad, ha quedado un pequeño sector de vereda, propiedad de 
la Municipalidad, donde están las cocheras sobre Avenida Belgrano ha-
cia el norte que es bastante intransitable, vamos a ponerle ese término. 
Yo creo que ya que tenemos una hermosa explanada, que tenemos una 
hermosa rampa de ingreso y de acceso tendríamos que mejorar este 
pedazo de vereda o este sector de vereda que realmente es intransita-
ble, como lo dije antes. Yo creo que hablando de inclusión y hablando de 
transitabilidad, tenemos que ser ejemplo en este sentido. Como Estado 
cuando solicitamos a nuestros vecinos el mejoramiento y tratamos de 
impulsar una vereda accesible en el medio del cantero de nuestra ave-
nida. Entonces, ya que vamos a mejorar todo este sector, me parece que 
este sector, este pequeñito sector que en algunas oportunidades ni si-
quiera era limpiado, no había barrido ni limpieza, ni baldeo que en este 
momento si lo están haciendo. Yo creo que es muy necesario porque 
está de manera descalzada y está a la vista de cualquier accidente, cual-
quier tropiezo de algún vecino y va a ser responsabilidad de la Munici-
palidad. Bueno, el Artículo 1º) de este Proyecto de Ordenanza dice: El 
Departamento Ejecutivo Municipal debe ejecutar la remoción y poste-
rior rearmado de la vereda de la Municipalidad, sobre Av. Belgrano, 
desde el lado norte del ingreso a la cochera Municipal hacia el norte, 
hasta el eje medianero de su propiedad, en un plazo que no exceda los 
90 días. El Artículo 2º) Impútense las erogaciones que demande el 
cumplimiento de la presente norma legal a las partidas correspondien-
tes al Presupuesto Municipal vigente. El Artículo 3º) es de forma. Bueno, 
sin más, solicito el pase a Comisión de este Proyecto de Ordenanza”. 
Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea 
Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala Bugnon. Es moción el pase a Co-
misión”. Aprobado. Expte. Nº: 1655 DB. Tipo: Declaración. Autoría: 
Andrea Ochat, María Alejandra Bugnon de Porporatto, Carolina Giusti, 
Santiago Dobler, Horacio Bertoglio y Pablo Ghiano. PROYECTO DE 
DECLARACIÓN: “El Concejo Municipal de Sunchales declara de interés 
cultural la trayectoria profesional del músico sunchalense DYNO y su 
50º aniversario con la música, el que se cumple el 15 de agosto de 
2022”. Finalizada su lectura, toma la palabra la Titular del Cuerpo Legis-



 

 

lativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Bien. Lo voy a fundamen-
tar diciendo que el 15 de agosto de este año, el sunchalense Alberto Be-
nítez, más conocido como Dyno, tal su seudónimo como cantante, estará 
cumpliendo 50 años con la vida profesional. Su motivación con el canto, 
nos contaba, comienza a los 5 años. Ya de muy pequeño, vivía en un ho-
gar donde la música siempre fue protagonista. Uno de sus tíos, Jesús 
Benítez, cantaba en un grupo folklórico y ensayaban en su casa. A los 6 
años Jesús le enseña los primeros acordes con la guitarra y a los 7 años 
debuta cantando en la Escuela donde transcurrió sus estudios prima-
rios, la “Escuela Nacional”, nos dice, hoy Escuela Nº 6169 "Manuel Nico-
lás Savio”. En esos años, la música popular estaba principalmente carac-
terizada por el folklore. Conjuntos y artistas de la talla de Los Fronteri-
zos, Cafrune o Los Chalchaleros, entre tantos otros, constituían un eco-
sistema cultural que ejercían una influencia importante en los músicos 
del momento. Y de ella se nutrió Alberto. A los 8 años ya participaba de 
concursos de canto en “Parques” que llegaban a Sunchales. Por esos 
tiempos, eran muchos los parques de diversiones que visitaban la ciu-
dad y tenían su escenario para quien quería cantar o mostrar alguna 
habilidad artística. Pasó el tiempo, y continuó en el folklore. Hasta que 
en las radios comenzó a escucharse la “música moderna” como se la de-
nominaba entonces. Corrían los años 70 y Alberto ya tenía 15 años. Co-
mo todo joven, la “nueva tendencia musical” comenzó a seducirlo. Los 
Iracundos, Los Ángeles Negros, Los Náufragos, Safari, Juan Ramón, Ser-
gio Denis fueron los nuevos “íconos” a los que comenzó a seguir. El nue-
vo estilo comenzó a apasionarlo. Corría el año 1971. En Sunchales se 
realizaban diferentes concursos de canto. Uno de ellos fue en el Club 
Unión. Mucho público asistió al evento. La misma gente era el “jurado” 
con sus aplausos y ovaciones. Alberto recuerda que en la oportunidad 
cantó “Y Volveré” de los Ángeles Negros. Fue el ganador y rememora 
que, más allá de los regalos y premios de la gente que atesora aun hoy, 
un hecho ocurrido esa noche le marcó el futuro artístico para siempre. 
Debajo del escenario lo esperaban dos músicos sunchalenses que lo ha-
bían escuchado cantar: Rubén Márquez y Euclides Tulisso. Ambos inte-
graban el grupo “Los Cristales” donde cantaba Roberto Striker que, por 
razones de trabajo, tenía que dejar el grupo. Así comienza en el conjun-
to musical, pero no alcanzan a presentarse en público con la nueva for-
mación ya que algunos integrantes fueron dejando. Con los que quedan, 
y sumando nuevas incorporaciones, surge “Alta Frecuencia”. Y nace el 
nombre artístico de Alberto Benítez: el famoso Dyno. Meses de ensayo, 
hasta que surge la primera presentación a nivel profesional. Dyno re-
cuerda que para actuar debían obtener previamente un Carné de músi-
co otorgado - luego de un examen - por el Sindicato de Músicos de Ra-
faela. El debut fue precisamente el 15 de agosto de 1972. Los que con-
formaban la banda en esos momentos eran: Rubén Márquez en Batería; 
Euclides Tulisso en bajo; Ángel Chavaza en el órgano; Néstor Toldo en 
guitarra; Carlos Llul en saxo y Dino en voz.  Cabe mencionar que, al año 
y por cuestiones laborales, se retiran el guitarrista y el tecladista e in-
gresan en su reemplazo Raúl Gilli y Jorge Mitri. Una extensísima carrera, 
una gran producción, muchos logros, pero sobre todo el gran reconoci-
miento y cariño del público. A la vez, incorporan un locutor que le daba 
un ingrediente singular al grupo: Héctor Ricardo Milanesio. Comienzan 
a llegar las contrataciones para participar en diferentes eventos y fies-
tas, primero a nivel regional. Dyno recuerda que una presentación en el 
Club Social de Brinkmann, Córdoba, fue la llave para que una “lluvia” de 



 

 

propuestas surjan desde muchas localidades. En aquella época, se reali-
zaban los “bailables” en cada colonia, pueblo o ciudad. Muchos jóvenes 
de diferentes lugares se acercaban a los bailes de 15, a las Fiestas Pa-
tronales, a los Bailes de Carnaval. Se llegaba a actuar 6 noches seguidas. 
Así corría el año 1974 y la periodista sunchalense Mirta Rodríguez les 
realiza una entrevista para el Diario Castellanos de Rafaela. Ese momen-
to marcó un hito en la historia del grupo y de su cantante. Llega 1978 y 
entran por primera vez a una sala de grabación de la mano de Lito Bos-
sio y Raúl Cagnolo, productores cordobeses. Graban junto a otras ban-
das de la zona un disco. Dos temas cada uno. Durante ese mismo año, 
graban otro disco con un productor de Buenos Aires. En discos de pasta 
y ya aparecían los primeros cassettes. El material fue difundido por va-
rias radios: LT 28 (Radio Rafaela, recién inaugurada); LV 27 Radio San 
Francisco; LT 9 y LT 10 (Santa Fe); Radio Colonia (Uruguay) entre otras. 
Llegaron a actuar en 25 bailes por mes. Luego de 25 años del comienzo 
como cantante y compositor, Dyno decide parar por un tiempo y dedi-
carse a su familia. Pero a la semana de la decisión, recuerda que lo lla-
man desde una productora muy importante de Buenos Aires para gra-
bar dos discos. Así viaja a Capital Federal, y firman el contrato: 12 temas 
por disco, todos de su autoría. Meses de viajes para grabar todas las 
semanas y componiendo canciones para otros solistas y grupos de dis-
tintos lugares del país que grabaron sus temas. Desde México se intere-
saron y grabaron también. Lo cierto es que, al cabo de unos meses, sale 
el primer disco como solista con una buena recepción del público en 
Argentina, pero también en México y Uruguay. Surge una nueva pro-
puesta para grabar en Santa Fe desde una discográfica que sólo mane-
jaba grupos de cumbia; Mario Pereyra, Ezequiel, entre otros. Graba dos 
CD´s de “Música del recuerdo”: Camino a la Nostalgia y Recuerdos y Al-
go Más. Desde hace 4 años comparte escenarios con su hijo, Iván Gonza-
lo. Por la Pandemia se suspenden todas las presentaciones. Eran 4 mú-
sicos, pero pasan a formar un dúo; padre e hijo. Y apenas había transcu-
rrido una semana de la suspensión de los espectáculos, comienza a ha-
cer shows en vivo desde su casa. Todos los sábados, llegaban a tener 
hasta 2000 seguidores en directo nos cuenta. Hoy continúan solos reali-
zando presentaciones en cenas shows, fiestas privadas, casas de familia 
y cumpleaños. Intensa e importante trayectoria. Significativa figura pa-
ra la vida de muchos vecinos y vecinas de nuestra provincia. El arraigo 
de un nombre y de un artista en una amplísima zona que trasciende los 
límites de la Provincia de Santa Fe. Así que por todo lo expuesto es que 
estamos presentando hoy este Proyecto de Declaración que en su texto 
formal expresa: “El Concejo Municipal de Sunchales declara de interés 
cultural la trayectoria profesional del músico sunchalense DYNO y su 
50º aniversario con la música, el que se cumple el 15 de agosto de 
2022”. Eso es todo. Si algún Concejal quiere hacer uso de la palabra. 
Sino solicito la aprobación sobre tablas de este Proyecto de Declara-
ción”. Aprobado.  Expte. Nº: 1656 AS-PS. Tipo: Ordenanza. Autoría: 
Andrea Ochat. PROYECTO ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Adhiérase la 
Municipalidad de Sunchales, en el marco de sus competencias e incum-
bencias, a la Ley Provincial Nº13836, conocida como Ley del Árbol. 
ARTÍCULO 2º: La presente Ordenanza tiene por objeto preservar y re-
cuperar la vegetación nativa del distrito Sunchales con el fin de asegu-
rar la biodiversidad propia de la zona, y contribuir a generar una cultu-
ra de respeto y valoración de la naturaleza autóctona. ARTÍCULO 3º: Es 
Autoridad de Aplicación de la presente la Subsecretaría de Ambiente y 



 

 

Desarrollo Sustentable, o la que en el futuro la reemplace. ARTÍCULO 
4º: Declárese a la vegetación nativa, y a su ecosistema propio y esencial 
de desarrollo, como patrimonio natural de la comunidad. La Autoridad 
de Aplicación debe realizar campañas y estrategias de comunicación y 
educación destinadas a toda la comunidad a los fines de estimular el 
interés de la población, su conocimiento y cuidado. ARTÍCULO 5º: La 
Autoridad de Aplicación debe ponderar y elaborar un catálogo de espe-
cies nativas con indicación georeferencial, especialmente tratándose de 
ecosistemas que integren variedades de especies de flora y fauna nativa. 
La Autoridad de Aplicación debe remitir cada cuatro años, a partir de la 
sanción de la presente, al Concejo Municipal el catálogo de especies y el 
Plan de Gestión Integral dispuesto en el ARTÍCULO 7º) de la Ley Provin-
cial Nº 13.836. ARTÍCULO 6º: La Autoridad de Aplicación debe promo-
ver la creación de Reservas Naturales Municipales en aquellos espacios 
públicos donde existan relictos de vegetación nativa representativa de 
la región, ponderadas por la riqueza de su flora y fauna. ARTÍCULO 7º: 
La Autoridad de Aplicación debe priorizar los ejemplares de especies 
nativas en la plantación o reposición del arbolado público, asegurando 
una adecuada biodiversidad de las especies. Asimismo debe elaborar y 
poner en marcha un plan para reemplazar las especies utilizadas en el 
embellecimiento del espacio público por especies nativas, atendiendo a 
la importancia y necesidad de que sean hospederas de especies nativas. 
ARTÍCULO 8º: La Autoridad de Aplicación debe elaborar un releva-
miento paisajístico y arbóreo para los edificios de propiedad municipal, 
que contemple una planificación de forestación con especies nativas 
adecuado a las dimensiones y características del inmueble. ARTÍCULO 
9º: Los predios rurales de dominio privado del estado municipal, deben 
cumplir con el doble del porcentaje de la superficie a forestar según lo 
estipulado en el ARTÍCULO 20º) de la Ley Provincial Nº 13.836. 
ARTÍCULO 10º: Anualmente el Departamento Ejecutivo debe realizar el 
Censo Municipal de Arbolado con los alcances contenidos en el 
ARTÍCULO 13º) de la Ley Provincial Nº 13.836 el cual debe ser remitido 
en copia a este Concejo en el mismo momento en que sea enviado a la 
Autoridad de Aplicación de la Ley Provincial Nº 13.836. ARTÍCULO 11º: 
Todo proyecto de urbanización en la ciudad debe destinar como míni-
mo un diez por ciento (10%) de la superficie para espacios verdes arbo-
lados. ARTÍCULO 12º: Los trámites de solicitud de nuevas urbanizacio-
nes deben contener un plan para la preservación, conservación, desa-
rrollo y mantenimiento de los espacios catalogados como Patrimonios 
Naturales Comunitarios quedando prohibida cualquier acción que re-
duzca o destruya su potencia. En caso de encontrarse dentro de las ex-
cepciones dispuestas por el ARTÍCULO 6º) de la Ley Provincial Nº 
13.836 deberá presentarse conjuntamente un informe expedido por 
profesional competente para su reubicación y reposición ambiental. 
ARTÍCULO 13º: El Departamento Ejecutivo debe promover medidas de 
incentivo tendientes a garantizar la preservación de los ejemplares de 
vegetación nativa en los terrenos privados de los vecinos, así como la 
reforestación de veredas y espacios privados con la misma. ARTÍCULO 
14º: La Autoridad de Aplicación debe coordinar con las instituciones 
educativas de la ciudad a fin de propiciar y promover el cumplimiento 
del Programa Provincial Permanente de Forestación denominado “UN 
EGRESADO = UN ARBOL”. ARTÍCULO 15º: Verificado alguno de los in-
cumplimientos previstos en el Artículo 5º) de la Ley Provincial Nº 
13.836 se debe aplicar, en forma concurrente con las sanciones dispues-



 

 

tas, el deber de reparación ambiental. En tal sentido se debe exigir al 
infractor la compensación de ejemplares extraídos o dañados, de 
acuerdo a la “Tabla de Reposición del Arbolado Público”, en base al por-
te y la antigüedad del ejemplar a reemplazar, que establezca la Autori-
dad de Aplicación, la que definirá especies, cantidad, plazo y lugar de 
plantación o entrega de los mismos. Asimismo, corresponde el deber de 
reparación ambiental cuando el incumplimiento fuera atribuible al es-
tado nacional, provincial y municipal. ARTÍCULO 16º: Créase una par-
tida específica dentro del presupuesto municipal vigente para atender 
las acciones tendientes a la concreción de los objetivos de la presente 
norma. ARTÍCULO 17º: Comuníquese, publíquese, archívese y dése al 
R. de R. D. y O”. Finalizada su lectura, toma la palabra la Titular del 
Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Bien, en esta 
ocasión vuelvo a presentar este Proyecto de Ordenanza que veníamos 
trabajando, estábamos dándole tratamiento en Comisión. Pero bueno, 
superamos los tiempos en el que los Proyectos permanecen en Estado 
Parlamentario y es necesario volver a presentarlo. En su momento, 
cuando lo presentaba por primera vez lo fundamentaba y hoy reitero el 
porqué de esta propuesta. Nuestros ecosistemas han sido objeto de 
cambios socio-ambientales profundos en las últimas décadas. El modelo 
agro-exportador y el sistema productivo y de comercialización del com-
plejo agroindustrial del país han calado profundamente sus raíces en 
nuestro territorio modificando el soporte físico, el suelo, incluso el agua. 
Es más, la bibliografía dice que nuestro ecosistema el del espinal, es uno 
de los que ha sufrido la mayor cantidad de modificaciones. Y la organi-
zación social, la demanda e instalación de infraestructura, la distribu-
ción de la riqueza y las relaciones de fuerza en la vieja antinomia pro-
ducción versus conservación. Los procesos de conservación y protec-
ción ambiental de especies y ecosistemas deben necesariamente am-
pliar las perspectivas hacia procesos de integración territorial que lo-
gren superar el criterio de las Áreas Naturales Protegidas como la única 
salida, extendiendo estrategias para la protección del patrimonio natu-
ral más allá de espacios restringidos, especialmente diseñados a tal 
efecto, alcanzando procesos que además de aquellos, alcancen nuevos 
territorios en los que la conservación sea parte constitutiva de los pro-
cesos de intervenciones territoriales a nivel local o regional. Desarrollo 
urbano, producción, y medio ambiente no tienen por qué ser enemigos 
acérrimos. Es posible su convivencia en armonía y es indispensable e 
ineludible como acción del Estado si queremos pensar en un futuro. Por 
lo tanto, es fundamental que trabajemos conjuntamente para establecer 
y afianzar esa convivencia armónica, por un desarrollo integral y sus-
tentable. Este Proyecto de Ordenanza apunta justamente a establecer 
las bases de un desarrollo armónico que preserve, recupere y revalorice 
el paisaje nativo de la mano del desarrollo productivo y urbano, para la 
comunidad actual y sobre todo para las futuras generaciones. Y preci-
samente eso es lo que propone. A groso modo es que, a través de una 
Autoridad de Aplicación, adhiriendo previamente a la Ley del Árbol que 
tenemos en vigencia en la provincia de Santa Fe y a partir de la cual 
desde los municipios debemos cumplimentar con determinadas activi-
dades y presentaciones. Propongo apostar con este Proyecto a que se 
propicien acciones tendientes a revalorizar, a poner en conocimiento y 
en conciencia de la comunidad la importancia de las especies nativas 
para el desarrollo de ambientes y de espacios más saludables y más ar-
mónicos. Lo vemos todos los días. Las quejas de los vecinos porque los 



 

 

árboles del arbolado público con sus raíces levantan las veredas y las 
rompen. Los reclamos por la gran cantidad de aves que anidan en los 
árboles de la ciudad y ensucian y molestan. Y creo que debemos ser 
conscientes de que todo esto tiene que ver con que no se ha trabajado a 
tiempo, desarrollando un plan preventivo que preserve a las especies 
nativas, ¿por qué? Porque son precisamente ellas las que se adecuan a 
las condiciones de este, nuestro ecosistema que es el del espinal y no 
provocarían tantos problemas, porque no necesitarían tal vez como lo 
necesitan las plantas exóticas de desarrollar otras condiciones para 
adaptarse al clima y al suelo de nuestra región. Entonces bueno, un po-
co para dar respuesta en el tiempo a esos reclamos, pero también para 
generar consciencia en todos los ciudadanos acerca de la importancia 
de las especies nativas y para empezar a tener una mirada diferente 
acerca de lo estético y de la armonía con el ambiente es que propongo 
este Proyecto que, como reitero lo venimos trabajando en Comisión y ya 
ha tenido algunos aportes sobre los cuales seguiremos trabajando. Pro-
pongo este Proyecto para que podamos de una vez por todas trabajar 
sobre la recuperación y la revalorización, pero también sobre una edu-
cación acerca de lo importante de conservar lo nativo tanto en lo que 
tiene que ver con la flora, como en los espacios para la fauna autóctona. 
Así que nada más que eso. Apostando que lo sigamos trabajando y que 
podamos llegar a un producto final superador, les solicito el pase a Co-
misión para el correspondiente tratamiento”. Aprobado. Expte. Nº: 
1657 FPCyS. Tipo: Ordenanza. Autoría: Pablo Ghiano. PROYECTO DE 
ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Créase en la Municipalidad de Sunchales 
el “Consejo de las Infancias” cuya finalidad será generar un espacio que 
anime a la participación activa de las niñas y los niños en el desarrollo 
de políticas públicas. ARTÍCULO 2º: Los objetivos del consejo serán: - 
Sensibilizar a las infancias sobre la importancia de involucrarse en la 
vida ciudadana. - Garantizar el cumplimiento y respeto de los derechos 
ratificados en la Convención sobre los Derechos del Niño. - Promover 
intercambios y debates entre personas adultas y las infancias que im-
pliquen una disrupción en las formas en que las primeras perciben a las 
segundas. - Generar un espacio que empodere a las niñas y a los niños a 
través del conocimiento de sus derechos. - Propiciar la existencia de un 
órgano que represente a las infancias, sus necesidades, sus opiniones y 
sus inquietudes. ARTÍCULO 3º: Las funciones del “Consejo de las Infan-
cias” serán: - Asegurar que los aportes de las niñas y los niños sean va-
lorados y tenidos en cuenta. - Proponer al D.E.M medidas y proyectos 
que favorezcan el desarrollo de las infancias. - Generar un “Plan de las 
Infancias” donde se reflejen abordajes sobre las situaciones que plan-
teen niñas y niños. - Favorecer la igualdad de oportunidades para las 
infancias. - Fomentar y crear alianzas que permitan el desarrollo de ac-
tividades en beneficio de las infancias. ARTÍCULO 4º: Composición – 
Podrán integrar el “Consejo de las Infancias” niñas y niños de 10, 11 y 
12 años. ARTÍCULO 5º: Frecuencia de reuniones – El Concejo se re-
unirá con una frecuencia de dos meses. ARTÍCULO 6º: Acompañará al 
“Consejo de las Infancias” personal técnico municipal, encargado de di-
namizar las actividades, facilitar los momentos de diálogo y generar di-
námicas para el desarrollo de los proyectos que emanen de los encuen-
tros. Tendrán un papel de mediadores y facilitadores para poder cum-
plir con los objetivos del mismo. ARTÍCULO 7º: Procedimiento – Du-
rante las reuniones se presentarán diferentes dinámicas de trabajo para 
que las niñas y los niños, puedan debatir sobre diferentes temáticas de 



 

 

su interés. Posteriormente se armarán los proyectos para luego realizar 
una votación de la cual podrán participar todas y todos las niñas y los 
niños de 10, 11 y 12 años de la Ciudad. El proyecto que resulte ganador 
de la jornada se presentará al Intendente y al gabinete para su concre-
ción. ARTÍCULO 8º: La autoridad de aplicación de la presente Ordenan-
za será la Secretaría de Desarrollo o quien a futuro la reemplace. Ade-
más, a los efectos de articular las acciones necesarias, se designará a un 
profesional referente del Programa. ARTÍCULO 9º: Aféctese las parti-
das presupuestarias necesarias para el funcionamiento del programa 
“Consejo de las Infancias”. ARTÍCULO 10º: Dese al Departamento Eje-
cutivo Municipal para su promulgación, comuníquese, publíquese, ar-
chívese y desde al R. de R. D y O”. Finalizada su lectura, pide la palabra 
el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchas gracias. Bueno, comenzar 
diciendo que considero este Proyecto muy interesante. Aprovechar 
también la oportunidad para comentar que este Cuerpo hace aproxima-
damente un mes, creo que se cumple un mes hoy, recibimos a alumnos 
de tercer grado de una de las escuelas de nuestra localidad y más allá 
del intercambio que se produjo obviamente, en donde ellos nos hicieron 
varias preguntas sobre el funcionamiento, sobre cómo era nuestro tra-
bajo, en qué consistía. Quedamos con el compromiso de recibir algunas 
ideas que ellos iban a trabajar en un espacio en el aula con la docente 
que corresponda. Van a presentar propuestas para que nosotros las 
analicemos desde nuestro espacio. Este fue uno de los fundamentos por 
el cual me inspiré a presentar este Proyecto. También sé de la creación 
en otros municipios del Consejo para las Infancias y también enten-
diendo que las niñas y los niños deben encontrar un lugar donde canali-
zar los temas que afectan a sus condiciones de participación cívica. Que 
resulta imperiosa la participación de niñas y niños en procesos que ga-
ranticen la igualdad de derechos. Que es necesario generar espacios que 
promuevan la participación de las niñas y de los niños en la vida ciuda-
dana. Impulsar espacios de participación infantil en el ámbito local. Y 
bueno, por todo lo expuesto solicito a mis pares que me acompañen con 
el presente Proyecto de Ordenanza. Artículo 1º) Créase en la Municipa-
lidad de Sunchales el “Consejo de las Infancias” cuya finalidad será ge-
nerar un espacio que anime a la participación activa de las niñas y los 
niños en el desarrollo de políticas públicas. Artículo 2º) Los objetivos 
del Consejo serán: - Sensibilizar a las infancias sobre la importancia de 
involucrarse en la vida ciudadana. - Garantizar el cumplimiento y respe-
to de los derechos ratificados en la Convención sobre los Derechos del 
Niño. - Promover intercambios y debates entre personas adultas y las 
infancias que impliquen una disrupción en las formas en que las prime-
ras perciben a las segundas. - Generar un espacio que empodere a las 
niñas y a los niños a través del conocimiento de sus derechos. - Propi-
ciar la existencia de un órgano que represente a las infancias, sus nece-
sidades, sus opiniones y sus inquietudes. Artículo 3º) Las funciones del 
“Consejo de las Infancias” serán: - Asegurar que los aportes de las niñas 
y los niños sean valorados y tenidos en cuenta. - Proponer al D.E.M. me-
didas y proyectos que favorezcan el desarrollo de las infancias. - Gene-
rar un “Plan de las Infancias” donde se reflejen abordajes sobre las si-
tuaciones que planteen niñas y niños. - Favorecer la igualdad de opor-
tunidades para las infancias. - Fomentar y crear alianzas que permitan 
el desarrollo de actividades en beneficio de las infancias. Artículo 4º) 
Composición. Podrán integrar el “Consejo de las Infancias” niñas y niños 
de 10, 11 y 12 años. Artículo 5º) Frecuencia de reuniones. El Consejo se 



 

 

reunirá con una frecuencia de dos meses. Artículo 6º) Acompañará al 
“Consejo de las Infancias” personal técnico municipal, encargado de di-
namizar las actividades, facilitar los momentos de diálogo y generar di-
námicas para el desarrollo de los proyectos que emanen de los encuen-
tros. Tendrán un papel de mediadores y facilitadores para poder cum-
plir con los objetivos del mismo. Artículo 7º) Procedimiento. Durante 
las reuniones se presentarán diferentes dinámicas de trabajo para que 
las niñas y los niños, puedan debatir sobre diferentes temáticas de su 
interés. Posteriormente se armarán los proyectos para luego realizar 
una votación de la cual podrán participar todas y todos las niñas y los 
niños de 10, 11 y 12 años de la ciudad. El proyecto que resulte ganador 
de la jornada se presentará al Intendente y al gabinete para su concre-
ción. Artículo 8º) La Autoridad de Aplicación de la presente Ordenanza 
será la Secretaría de Desarrollo o quien a futuro la reemplace. Además, 
a los efectos de articular las acciones necesarias, se designará a un pro-
fesional referente del Programa. Artículo 9º) Aféctese las partidas pre-
supuestarias necesarias para el funcionamiento del programa “Consejo 
de las Infancias”. Artículo 10º) de forma. Por todo lo expuesto solicito el 
pase a Comisión de este Proyecto de Ordenanza. muchas gracias”. Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Gracias Concejal Ghiano. Es moción entonces el pase a 
Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1658 FPCyS. Tipo: Resolución. Auto-
ría: Pablo Ghiano. PROYECTO RESOLUCIÓN: “ARTÍCULO 1º: Prorró-
guese en Comisión del Concejo Municipal, por el término de 180 días 
corridos, el Proyecto de Ordenanza Expte. Nº: 1319 que propone el 
Proyecto de Ordenanza para la creación de un Programa de Promoción 
de conductas socialmente responsables por parte de las empresas y ac-
tividades económicas creando el Reporte de Responsabilidad Social y 
Ambiental y el Sello Empresa Comprometida. ARTÍCULO 2º: Comuní-
quese, publíquese, archívese y dese al R. de R. D. y O”. Finalizada su lec-
tura, pide la palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “En este día es-
tá por vencer un Proyecto de Ordenanza presentado por el Ejecutivo 
que está en Estado Parlamentario y a través de este Proyecto de Reso-
lución la intención es postergarlo, fundamentándolo de la siguiente ma-
nera: Que el gobierno local debe generar políticas públicas para motivar 
al desarrollo de la concepción de la responsabilidad social empresaria. 
Que el Estado local debe generar mecanismos que permitan a las em-
presas tener un rol preponderante en la construcción del contexto so-
cial y político. Que las empresas son un actor imprescindible a la hora 
de generar estrategias que contribuyan al desarrollo sustentable. Que el 
presente proyecto se acopla con el Plan de Desarrollo Sunchales 2030. 
Por todo lo expuesto, solicito a mis pares me acompañen con el presen-
te Proyecto de Resolución. Artículo 1º) Prorróguese en Comisión del 
Concejo Municipal, por el término de 180 días corridos, el Proyecto de 
Ordenanza Expte. Nº: 1319 que propone el Proyecto de Ordenanza para 
la creación de un Programa de Promoción de conductas socialmente 
responsables por parte de las empresas y actividades económicas 
creando el Reporte de Responsabilidad Social y Ambiental y el Sello 
Empresa Comprometida. Artículo 2º) de forma. Solicito a mis pares el 
pase a Comisión del presente Proyecto de Resolución. Muchas gracias”. 
Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea 
Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal Ghiano. Es moción entonces el pa-
se a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1659 FPCyS. Tipo: Ordenanza. 
Autoría: Pablo Ghiano. PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: 



 

 

Aféctase los espacios públicos propiedad de esta Municipalidad de Sun-
chales, individualizados como Lotes EV, EV1 y B en el plano de mensura 
Nº 178666; Lote EV en el plano de mensura Nº 164038; Lote EV en el 
plano de mensura Nº 164039 y Lote E en el plano de mensura Nº 
157696, para la creación de un Parque Municipal. ARTÍCULO 2º: De-
signase con el nombre de Parque Municipal Gobernador Miguel 
Lifschitz, al parque municipal creado conforme el Artículo 1º) antece-
dente. ARTÍCULO 3º: Autorizase al Departamento Ejecutivo Municipal 
a realizar su identificación de la manera más conveniente. ARTÍCULO 
4º: Remítase copia del presente Proyecto de Ordenanza al Concejo Mu-
nicipal para su consideración”. Finalizada su lectura, pide la palabra el 
Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchas gracias. Este Proyecto de Or-
denanza hace poco tiempo perdió Estado Parlamentario por eso la in-
tención es volver a presentarlo para que sea tratado. Dicho espacio ha-
bla claramente de la afectación de terrenos municipales para la creación 
de un parque municipal. Que dicho espacio verde será objeto de una 
puesta en valor por parte del Municipio, propiciándolo como un ámbito 
de encuentro para los vecinos y, a partir de ello, como un espacio de 
ciudadanía. Que actualmente, el espacio público proyectado como par-
que municipal se encuentra conformado por seis lotes destinados a es-
pacios verdes y laguna de retardo. Que la constitución de este parque 
municipal responde al espíritu de preservar y acrecentar la superficie 
destinada a espacios verdes en la ciudad, y a la responsabilidad de una 
buena gestión urbano-ambiental, tendiente a conservar las condiciones 
y calidad de vida de nuestra población. Que el Ingeniero Miguel Lifschitz 
fue uno de los más destacados referentes políticos e institucionales de 
la provincia de Santa Fe, dedicando su vida a la actividad política, den-
tro de la cual ejerció diversos cargos públicos. Que la figura del Ingenie-
ro Miguel Lifschitz merece el homenaje permanente del pueblo santafe-
sino, en general, y del pueblo sunchalense, en particular, por lo que re-
sulta un deber del Gobierno Municipal honrar su memoria. El Departa-
mento Ejecutivo Municipal eleva a consideración del Concejo Municipal 
el siguiente Proyecto de Ordenanza: Artículo 1º) Aféctase los espacios 
públicos propiedad de esta Municipalidad de Sunchales, para la crea-
ción de un Parque Municipal. Artículo 2º) Desígnase con el nombre de 
Parque Municipal Gobernador Miguel Lifschitz, al parque municipal 
creado conforme el Artículo 1º) antecedente. Artículo 3º) Autorízase al 
Departamento Ejecutivo Municipal a realizar su identificación de la ma-
nera más conveniente. Artículo 4º) Remítase copia del presente Proyec-
to de Ordenanza al Concejo Municipal para su consideración. Por todo 
lo expuesto solicito a mis pares la aprobación para el pase a Comisión 
del presente Proyecto de Ordenanza. muchas gracias”. Toma la palabra 
la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): 
“Gracias Concejal Ghiano. Es moción entonces el pase a Comisión”. 
Aprobado. Expte. Nº: 1660 JxC. Tipo: Minuta de Comunicación. Auto-
ría: Carolina Giusti y Santiago Dobler. PROYECTO DE MINUTA DE 
COMUNICACIÓN: “El Concejo Municipal de Sunchales solicita al Depar-
tamento Ejecutivo Municipal que proceda a dar cumplimiento efectivo a 
la Ordenanza Nº 3017/2022, aprobada el día 02 de junio del corriente 
año por este Cuerpo Legislativo y con fecha límite de cumplimiento, el 
día 27 de junio del corriente”. Finalizada su lectura, pide la palabra el 
Concejal Santiago Dobler (Juntos por el Cambio): “Muchas gracias. 
Bueno, esta Ordenanza, como bien dijo la Señora Secretaria Nº 
3017/2022 fue aprobada en pleno por el Cuerpo Legislativo y establece 



 

 

básicamente el llamado a Licitación para los trabajos de alteo y des-
monte que tienen que ver con el segundo tramo de la traza uno, que 
comprende catorce kilómetros de ripiado. Esto lo habíamos visto cuan-
do aprobamos esta Ordenanza, la ubicación. Es allá por la zona de la es-
cuelita El Fortín y tiene salida hacia el norte, hacia la Ruta Nº 62. Bueno, 
esto se origina un poquito porque hemos mantenido una reunión con la 
mesa rural y los productores. La última, el día 23 del pasado mes. Esta 
Ordenanza tenía una fecha estipulada para el llamado a Licitación para 
el día 27 de junio. Los productores plantearon el tema de que no se ha-
bía cumplido con el llamado para realizar las licitaciones correspon-
dientes. Me lo hicieron saber e inmediatamente preparamos esta Minu-
ta para informar. Quiero recordarles que los trabajos en ese sector y en 
lo que hace a todo el sector del campo tienen un tiempo de cien días pa-
ra concretar la obra. Vienen recursos de más de cuarenta y ocho millo-
nes de pesos, pero para poder adquirirlos y poder licitar otro tramo se 
debe cumplir rigurosamente con los días establecidos. Había un conve-
nio firmado con el ministerio de la provincia que estipula este tipo de 
obligaciones. El día 4 de abril del corriente hicimos una reunión en la 
Mesa Rural, yo recordaba mientras preparaba la fundamentación ano-
che donde asistió el Señor Intendente y el Ingeniero López, donde mani-
festaron su apoyo a las licitaciones. Por eso se hizo inmediatamente y se 
presentó esta Ordenanza. Evidentemente no se cumplió. Quiero aclarar 
que todo lo que tenga que ver con retrasos en ese aspecto implica direc-
tamente no solo sobre la parte productiva, sino también lo que tiene 
que ver con las zonas aledañas, los colegios rurales y a la concurrencia y 
movilidad de las familias que en ese sector habitan. Tratemos de cum-
plir en tiempo y forma este tipo de situaciones. Nosotros no hemos re-
cibido desde la Mesa Rural y digo nosotros porque soy representante de 
este Honorable Concejo en la institución y en la Sociedad Rural, no he-
mos recibido ningún tipo de excusa para entender porqué no se han 
llevado a cabo en tiempo y forma esta solicitud. Seguimos esperando. Se 
han hecho llamadas por teléfono tanto al Ingeniero López para tratar de 
reunirse y de volver a convocar reuniones en estos días para que se ex-
plique la situación. No hemos conseguido absolutamente nada. No se 
cumple la Ordenanza. No podemos creer en la palabra de los dirigentes. 
No contestan los teléfonos. No podemos armar reuniones. Pero después 
cobramos impuestos. Entonces hay que ponerse a pensar muy bien que 
hay sectores que no tienen como el campo un techo en donde vos podés 
hacer las cosas en el tiempo que uno quiere. El factor climático es de-
terminante en ese sector. Y cuando está determinado un tiempo se tiene 
que cumplir. Yo espero que esta situación se arregle. Ojalá en los días 
venideros tengamos buenas noticias. Pero bueno, tratemos de cumplir 
lo que está escrito y lo que está firmado. Y sobre todo lo que aprueba el 
Concejo para que un Ente no pase por arriba de otro. Dicho y mencio-
nado todo lo que nos hicieron llegar los productores, Señora Presidenta 
paso a leer la Minuta si usted me permite. “El Concejo Municipal de 
Sunchales solicita al Departamento Ejecutivo Municipal que proceda a 
dar cumplimiento efectivo a la Ordenanza Nº 3017/2022, aprobada el 
día 02 de junio del corriente año por este Cuerpo Legislativo y con fecha 
límite de cumplimiento, el día 27 de junio del corriente”. Muchas gracias 
y solicito la aprobación sobre tablas de mis compañeros Ediles”. Toma 
la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Gracias Concejal Dobler. Esa es la moción, la aprobación 
sobre tablas”. Aprobado. Expte. Nº: 1661 JxC. Tipo: Minuta de Comuni-



 

 

cación. Autoría: Carolina Giusti y Santiago Dobler. PROYECTO DE 
MINUTA DE COMUNICACIÓN: “El Concejo Municipal de Sunchales soli-
cita al Departamento Ejecutivo Municipal, que, a través de la Secretaria 
que corresponda, y en un plazo que no excedan los treinta (30) días há-
biles desde la aprobación de esta Minuta de Comunicación, remita a es-
te Cuerpo Legislativo, el Registro de Personal NO PERMANENTE de la 
Municipalidad de Sunchales, tal como lo establece la Ordenanza 
2940/2021, desde la fecha de sanción de la misma hasta el mes de julio 
del corriente año. Asimismo se insta a cumplir con lo establecido en el 
Artículo 4º) de la Ordenanza mencionada anteriormente”. Finalizada su 
lectura, pide la palabra el Concejal Santiago Dobler (Juntos por el 
Cambio): “Muchas gracias. Bueno, no me voy a extender demasiado en 
ese Proyecto de Minuta. Es la tercera vez que volvemos a solicitar este 
tipo de informes, otra violación a una Ordenanza hecha por nuestra 
compañera y ex Concejala Ferrero, donde se determina que el Departa-
mento Ejecutivo Municipal a través de la Secretaría rinda cuenta de lo 
que es el personal no permanente. Esta es la última vez que la voy a ad-
vertir y que voy a solicitar la Minuta. A partir de este momento y en 
forma personal no voy a aprobar más una derivación de dinero hasta 
que no se empiece a contestar este tipo de situaciones. Esto no es un 
capricho. He colaborado siempre con el Departamento Ejecutivo apro-
bando diversas Ordenanzas, más allá de algunas otras discusiones y de-
bates. Pero efectuar tres veces una Minuta para pedirle al Ejecutivo que 
cumpla con una Ordenanza, una Orden que le da el Concejo para que 
pueda ejecutar, a mí me llama mucho la atención. Insisto sobre este te-
ma porque de dos mil cuatrocientos millones de pesos que se aprobó en 
el presupuesto a principio de año, todo lo que tiene que ver con el per-
sonal que trabaje en la Municipalidad, los diferentes movimientos, los 
gastos administrativos, implican más de mil seiscientos millones de pe-
sos. Declaran ellos el 65%. Entonces a mí me gustaría saber si esto es 
verdad. Y sinceramente me gustaría saberlo con papeles en la mano. De 
la misma forma que pido los papeles en la última reunión cuando vinie-
ron a pedir direccionamiento de dinero para pagar diferentes cuotas o 
diferentes deudas que tiene la Municipalidad. Entonces es una cuestión 
de responsabilidad. No es una cuestión de intentar poner palos en la 
rueda. Quiero saber dónde va el dinero. Y es una función de todos, eso. 
Porque es un gran volumen que acorta un montón el total del presu-
puesto para después trabajarlos en obras o en diferentes cosas que se 
puedan dedicar. Y sobre todo me llama la atención porque si bien y ha-
blo en primera persona, discúlpenme los más jóvenes, pero somos los 
más jóvenes del Concejo con tres con años de experiencia en esto. Si no 
nos ponemos firmes en reclamar este tipo de situaciones, parece como 
que un Poder superpone al otro y perdemos un poco la fuerza que tiene 
que tener en el pedido y en la justificación de esos pedidos. Entonces 
tomo lamentablemente esta decisión. Si no se cumplen este tipo de si-
tuaciones lo voy a llevar al Presupuesto también, de la misma posición. 
Sinceramente es la primera vez que me toca trabajar en un ente guber-
namental y legislando. Mi función es controlar, es una de ellas, de tantas 
funciones que tenemos. Y que nunca haya papeles ni comprobantes del 
dinero que se mueve. Y me ofrecen un Programa que se llama RAFAM el 
cual yo valoro. Está todo bien, pero se tiene que basar en datos feha-
cientes y los únicos datos que vos tenés cuando hay transacciones de 
dinero, son los comprobantes. Queres llamarle factura, llamale factura, 
como ustedes quieran. Es lo único que existe cuando se mueve en las 



 

 

transacciones de dinero entre dos o más entes. Nosotros no tenemos 
nada referente a eso. Voy a empezar por esta medida. Yo sinceramente 
voy a ponerme a estudiar otras situaciones también que tienen que ver 
y que si no se cumplen las voy a ir llevando a cabo. Solo o acompañado 
por mis compañeros Ediles, no tengo problema. Pero me gustaría 
acompañado, lógicamente. Pero me parece que esto se tiene que termi-
nar de una vez por todas. Primero por nuestra representatividad. Acá 
ha habido casos que han tomado también el mismo camino y segundo 
porque creo que debemos fortalecer ese tipo de situaciones. Porque 
después la sociedad a la cual le debemos la Banca en donde estamos 
cada uno, pide explicaciones y nosotros no sabemos que explicaciones 
darle, más que “no nos llega la información”. Entonces es hora que este 
tipo de situaciones cambie. Y yo creo que cuando se habla de dinero, se 
habla de aportes que hace la gente. Con sus impuestos, con su esfuerzo. 
Entonces, quiero saber adónde va, quiero saber con papeles como se 
mueve el RAFAM, quiero saber todo este tipo de situaciones para poder 
hablar con propiedad cuando me pregunten los vecinos que nos vota-
ron. Bueno, como dije, esa va a ser la primera medida que voy a tomar. 
En lo particular estoy estudiando otras, que después seguramente las 
debatiré en comisión con mis compañeros. Señora Presidenta, paso a 
leer el cuerpo de la Minuta si me permite. “El Concejo Municipal de Sun-
chales solicita al Departamento Ejecutivo Municipal, que, a través de la 
Secretaría que corresponda, y en un plazo que no excedan los treinta 
(30) días hábiles desde la aprobación de esta Minuta de Comunicación, 
remita a este Cuerpo Legislativo, el Registro de Personal NO 
PERMANENTE de la Municipalidad de Sunchales, tal como lo establece 
la Ordenanza 2940/2021, desde la fecha de sanción de la misma hasta 
el mes de julio del corriente año. Asimismo, se insta a cumplir con lo 
establecido en el Artículo 4º) de la Ordenanza mencionada anterior-
mente”. Permítame terminar diciendo una cosa. Le estoy solicitando al 
Ejecutivo los informes desde el primer momento que se hizo la Orde-
nanza, no estoy solicitando el último solamente. Me deben desde que se 
hizo la Ordenanza y las tres Minutas, incluyendo la de hoy. Muchas gra-
cias”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala An-
drea Ochat (FPCyS-PS): “Muchas gracias Concejal Dobler. Es moción la 
aprobación sobre tablas de este Proyecto de Minuta”. Aprobado. Expte. 
Nº: 1662 DB. Tipo: Resolución. Autoría: Andrea Ochat, María Alejandra 
Bugnon de Porporatto, Carolina Giusti, Santiago Dobler, Horacio Berto-
glio y Pablo Ghiano. PROYECTO RESOLUCIÓN: “ARTÍCULO 1º: Convó-
quese a concurso interno Categoría 22, Agrupamiento Administrativo, 
Personal Superior Estatuto Escalafón Ley Provincial Nº 9286, para el 
cargo de Secretaria/o del Concejo Municipal en los términos dispuestos 
en el ANEXO I de la presente. ARTÍCULO 2º: Desígnense a los siguientes 
miembros para la integración de la Junta Examinadora: 1.- Un Concejal 
por cada Bloque con representación en el Concejo Municipal. 3.- Un re-
presentante del Sindicato de Obreros y Empleados Municipales. 
ARTÍCULO 3º: La ausencia o imposibilidad de alguno de los integrantes 
de la Junta Examinadora no constituirá causal de nulidad del procedi-
miento durante el desarrollo de las etapas establecidas, pero debe ser 
reemplazado por otro miembro suplente. ARTÍCULO 4º: Comuníquese, 
publíquese, archívese y dése al R. de R. D. y O”. Finalizada su lectura, 
toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea 
Ochat (FPCyS-PS): “Bien. Este Proyecto de Resolución también tiene 
que ver con el ordenamiento de la organización al interior del Concejo 



 

 

Municipal, sobre todo en el área de la Secretaría, en pos de la mejora 
continua del Concejo Municipal. Este Proyecto viene a precisar la orga-
nización del personal dependiente del Concejo Municipal, dentro de la 
estructura y carrera escalafonaria establecida en la Ley Provincial Nº 
9286. El artículo 15 de nuestro Reglamento Interno dice: “El Concejo 
Municipal nombra por mayoría absoluta y remueve por mayoría de dos 
tercios de votos de los miembros en ejercicio a su Secretario y demás 
empleados/as administrativos/as. (…). También podrá promover a sus 
empleados/as dentro del escalafón municipal por mayoría absoluta. 
Para el nombramiento de Secretario/a y/o Pro-Secretario/a se deberá 
llamar a Concurso de Oposición y Antecedentes”. El año 2016 el Concejo 
modificó las funciones del Secretario asignando mayores responsabili-
dades y competencias. Ese mismo año el Concejo llamó a concurso en 
los términos del Artículo 15º) citado, estableciendo un perfil más profe-
sional y profesionalizado, lo que se concretó a través de las Resolucio-
nes del  Concejo Municipal Nº 639, 652 y 653. También es necesario 
señalar que el cargo de Secretario/a del Concejo Municipal de la ciudad 
de Sunchales posee atributos sui generis, que en la mayoría de los Con-
cejos de la provincia son cubiertos con personal político en las figuras 
de Secretarías Administrativas y Parlamentarias del Cuerpo. En nuestro 
caso confluyen ambas en una sola Secretaría siendo sus funciones de 
tipo jerárquicas, y asignadas tradicionalmente a las figuras de 
Coordinador General, Subdirector o Director dentro del escalafona-
miento administrativo del personal de municipios y comunas. Es por 
ello que resulta pertinente, y eso lo hemos considerado así, asignar a 
dicho cargo la máxima categoría disponible para las municipalidades de 
segunda categoría, lo que permite asimismo organizar internamente la 
administración, la asignación de categorías pertinentes para los cargos 
subalternos así como garantizar la movilidad de los demás agentes. Es 
así que, dando respuesta a la requisitoria normativa del Artículo 13º) de 
la Ley Provincial Nº 9286, entendemos pertinente una modalidad de 
evaluación del personal que explore sus capacidades en relación con las 
necesidades y potencialidades de la institución, desde la perspectiva del 
personal de planta permanente a cargo de la gestión de las todas las 
áreas que integran la administración del Cuerpo, con la presentación y 
modelización de un plan de mejoramiento para la calidad institucional 
del Concejo Municipal comprendido entre el año 2022-2025, el que será 
evaluado por un representante de cada bloque político junto al Sindica-
to de Obreros y Empleados Municipales. Esa fundamentación para este 
Proyecto de Resolución que expresa en su Artículo 1º) Convóquese a 
concurso interno Categoría 22, Agrupamiento Administrativo, Personal 
Superior Estatuto Escalafón Ley Provincial Nº 9286, para el cargo de 
Secretaria/o del Concejo Municipal en los términos dispuestos en el 
ANEXO I de la presente. Artículo 2º) Desígnense a los siguientes miem-
bros para la integración de la Junta Examinadora: 1.- Un Concejal por 
cada Bloque con representación en el Concejo Municipal. 2.- Un repre-
sentante del Sindicato de Obreros y Empleados Municipales. El Artículo 
3º) establece que la ausencia o imposibilidad de alguno de los integran-
tes de la Junta Examinadora no constituirá causal de nulidad del proce-
dimiento durante el desarrollo de las etapas establecidas, pero debe ser 
reemplazado por otro miembro suplente. El Artículo 4º) es de forma. Y 
se adjunta además el Anexo con el procedimiento y la modalidad de 
evaluación, que tal como lo expresábamos en los fundamentos es la pre-
sentación y modelización de un plan de mejoramiento para la calidad 



 

 

institucional del Concejo Municipal entre los años 2022 y 2025, con-
forme el contenido del formulario que también se adjunta a la presente. 
Hay fechas para la presentación escrita, será el 19 de agosto de 2022 
para la evaluación oral que tendrá lugar el 26 de agosto de 2022. Las 
reuniones de la Junta Examinadora serán a criterio de la Junta en día y 
horarios a convenir. Y el dictamen deberá estar concretado para el 9 de 
septiembre de 2022. Y después establece e indica las formas de presen-
tación de ese formulario digital y también una copia en papel con toda 
la documentación y respaldo que se crea que corresponda. Eso es todo. 
Está por supuesto adjunto el modelo del formulario. Y como lo decía 
antes, esto es con miras a continuar avanzando en las mejoras de cali-
dad de todo lo que tiene que ver con el Concejo Municipal. Ya lo hemos 
estado conversando y revisando previamente en Comisión, por lo tanto, 
solo me queda solicitarles la aprobación sobre tablas de este Proyecto 
de Resolución”. Aprobado. Expte. Nº: 1663 DEM. Tipo: Ordenanza. Au-
toría: Departamento Ejecutivo Municipal. PROYECTO DE 
ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Declárase Patrimonio Cultural de Sun-
chales, dentro de la categoría “SITIOS O LUGAR HISTORICO" a la 
COOPERATIVA DE TAMBEROS LIMITADA Nº 1 de la ciudad de Suncha-
les, “LA UNO”, ubicada en el distrito rural Sunchales, considerando su 
destacada historia y su estilo arquitectónico que lo distingue entre los 
edificios del distrito. ARTÍCULO 2º: La Municipalidad de Sunchales de-
be colocar una placa en el ingreso del Palacio, cuyo texto expresara 
"COOPERATIVA DE TAMBEROS LIMITADA Nº 1 - PATRIMONIO 
CULTURAL DE LA CIUDAD - MUNICIPALIDAD DE SUNCHALES - AÑO 
2022”. ARTÍCULO 3º: Autorízase al Departamento Ejecutivo Municipal 
a disponer de los fondos de la Partida Obras Publicas – Sub Partida PCS 
del presupuesto Municipal en vigencia, conforme al Artículo 10º) de la 
Ordenanza Nº 1898/09. ARTÍCULO 4º: Comuníquese la presente al Mi-
nisterio de Cultura de la Nación, a la Comisión Nacional de Monumen-
tos, de Lugares y de Bienes Históricos, al Ministerio de Innovación y 
Cultura de la Provincia de Santa Fe, a la Dirección Provincial de Patri-
monio y Gestión de Bienes, y al Archive General de la Provincia de Santa 
Fe. ARTÍCULO 5º: Remítase copia del presente Proyecto de Ordenanza 
al Concejo Municipal para su consideración”. Finalizada su lectura, pide 
la palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchísimas gracias. 
Cuando hacemos referencia a la Ordenanza de Patrimonio Cultural Nº 
1898/2009 decimos que tiene por objeto constituir el marco legal para 
la investigación, preservación, salvaguarda, protección, restauración, 
promoción y transmisión a las generaciones futuras del Patrimonio Cul-
tural de Sunchales. Que el 15 de septiembre de 1929 nació en Sunchales 
la Cooperativa Nº 1, sentando las bases para el posterior crecimiento de 
la industria lechera en nuestra ciudad, comenzando su actividad con 
treinta y dos asociados. Que el primer Consejo de Administración (pro-
visorio), estaba representado por los siguientes miembros: Presidente: 
Juan Bautista Vicente Mitri; Vicepresidente: Juan Rodolfo Koop: Secre-
tario: Celestino Montini; Tesorero: Jorge Cipolatti; Vocal Titular: Maurio 
Perrone: Vocales Suplentes: José Molinari, Esteban Domingo Re, Juan 
Aicardi; Síndico Titular: Bartolome Destéfanis; Síndico Suplente: Anto-
nio Gastaldi. Que posteriormente la Cooperativa Nº 1 construyó en el 
año 1944 su edificio en el campo de propiedad del Sr. Francisco Girau-
do. Que la construcción que se conserva configura un valioso patrimo-
nio para la ciudad de Sunchales, ya que la enriquece en su tangible 
realidad histórica. Por ello, el Departamento Ejecutivo Municipal eleva a 



 

 

consideración del Concejo el siguiente Proyecto de Ordenanza. Artículo 
1º) Declárase Patrimonio Cultural de Sunchales, dentro de la categoría 
“SITIOS O LUGAR HISTORICO" a la COOPERATIVA DE TAMBEROS 
LIMITADA Nº 1 de la ciudad de Sunchales, “LA UNO”, ubicada en el dis-
trito rural Sunchales, considerando su destacada historia y su estilo ar-
quitectónico que lo distingue entre los edificios del distrito. Artículo 2º) 
La Municipalidad de Sunchales debe colocar una placa en el ingreso del 
Palacio, cuyo texto expresará "COOPERATIVA DE TAMBEROS 
LIMITADA Nº 1 - PATRIMONIO CULTURAL DE LA CIUDAD - 
MUNICIPALIDAD DE SUNCHALES - AÑO 2022”. Artículo 3º) Autorízase 
al Departamento Ejecutivo Municipal a disponer de los fondos de la Par-
tida Obras Públicas – Sub Partida PCS del presupuesto Municipal en vi-
gencia, conforme al Artículo 10º) de la Ordenanza Nº 1898/09. Artículo 
4º) Comuníquese la presente al Ministerio de Cultura de la Nación, a la 
Comisión Nacional de Monumentos, de Lugares y de Bienes Históricos, 
al Ministerio de Innovación y Cultura de la Provincia de Santa Fe, a la 
Dirección Provincial de Patrimonio y Gestión de Bienes, y al Archivo 
General de la Provincia de Santa Fe. Artículo 5º) Remítase copia del 
presente Proyecto de Ordenanza al Concejo Municipal para su conside-
ración. Por todo lo expuesto, solicito a mis pares el pase a Comisión de 
este Proyecto de Ordenanza. Muchas gracias”. Toma la palabra la Titular 
del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias 
Concejal Ghiano. Es moción el pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 
1664 DEM. Tipo: Ordenanza. Autoría: Departamento Ejecutivo Munici-
pal. PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Créase la Radio Cul-
tural Municipal denominada “Radio Cultura”, que tendrá por objeto la 
difusión de la cultura en la ciudad de Sunchales, encuadrándose dentro 
del modelo público de radiodifusión, anclado en soporte streaming y 
frecuencia modulada, y de acuerdo a las reglamentaciones establecidas 
por el Ente Nacional de Comunicaciones (ENACOM). ARTÍCULO 2º: La 
Radio Cultural Municipal operara en la frecuencia FM 87,9 MHZ, asig-
nada oportunamente por la Autoridad Federal de Servicios de Comuni-
cación Audiovisual (AFSCA) a la Municipalidad de Sunchales, conforme 
Resolución General Nº 1869/11 de la citada Administración. ARTÍCULO 
3º: Son objetivos de la Radio Cultural Municipal, los siguientes: a) Di-
fundir contenidos culturales, educativos y artísticos. b) Promover y 
desarrollar el respeto por los derechos humanos consagrados en la 
Constitución Nacional y en las Declaraciones y Convenciones incorpo-
radas a la misma a través de la difusión de contenidos culturales. c) 
Promover el pluralismo cultural a través de la difusión de contenidos 
artísticos de las distintas expresiones culturales de la ciudad. Garantizar 
el derecho al acceso a la cultura de todos los habitantes de la Nación 
Argentina, considerando el rol social que los medios de comunicación 
poseen. Contribuir con la educación formal y no formal de la población, 
mediante contenidos destinados a los distintos sectores sociales de la 
comunidad. Promover el desarrollo y la protección de la identidad cul-
tural de la ciudad. ARTÍCULO 4º: La programación de la Radio Cultural 
Municipal incluirá contenidos educativos, culturales y artísticos, produ-
cidos en el marco de actividades culturales y artísticas generadas por 
los distintos actores de la ciudad con incumbencias en estas materias. 
La Radio Cultural Municipal difundirá gratuitamente servicios de bien 
público, llamados a la solidaridad y anuncios de organizaciones y/o en-
tidades educativas, culturales, científicas, artísticas, deportivas o veci-
nales sin fines de lucro. ARTÍCULO 5º: La Coordinación de Cultura y 



 

 

Promoción Territorial, o quien la reemplace en el future, llevará adelan-
te la prestación del Servicio de Radiodifusión Sonora, y tendrá a su car-
go la responsabilidad de: a) Gestionar la coordinación del servicio, te-
niendo como marco la Ley Nacional Nº 26.522 y su reglamentación es-
tablecida por el ENACOM, sus Decretos Reglamentarios y la presente 
Ordenanza. b) Elaborar la planificación integral de la programación del 
Servicio de Radiodifusión Sonora, ejecutando la dirección y gestión de 
la misma. ARTÍCULO 6º: Los espacios de programación designados pa-
ra la emisión de un programa radial serán otorgados de forma gratuita, 
debiendo presentar los postulantes un proyecto comunicacional cultu-
ral, según bases y condiciones que delimitarán las características de los 
mismos. ARTÍCULO 7º: La Radio Cultural Municipal no tendrá redito de 
espacios o auspicios publicitarios, no estando facultada para acordar 
pauta publicitaria alguna. Solo podrán contratar publicidad las personas 
humanas o jurídicas que lleven adelante proyectos comunicacionales 
autorizados para integrar la programación. La publicidad oficial solo 
estará referida a los eventos culturales, no pudiendo efectuar la difusión 
de contenidos políticos partidarios. ARTÍCULO 8º: Los programas a 
emitirse en la Radio Cultural Municipal deberá llevarse a cabo de 
acuerdo a las siguientes pautas: a) Se podrá ofrecer gratuitamente pro-
gramas o micros a las instituciones educativas, culturales y artísticas de 
la ciudad. b) Se promoverá la existencia de espacios para la difusión de 
la música y la cultura popular y nacional. c) Se promoverán espacios 
para la difusión y/o puesta en marcha de experiencias pedagógicas de 
interés general y/o de formación ciudadana. d) Se difundirán conteni-
dos culturales, artísticos y educativos, en un marco de pluralismo y de 
inclusión. ARTÍCULO 9º: Remítase copia del presente Proyecto de Or-
denanza al Concejo Municipal para su consideración”. Finalizada su lec-
tura, pide la palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchas gra-
cias. Como bien se leía por secretaría, esta radio se constituirá en una 
herramienta de comunicación extraordinaria para las expresiones cul-
turales locales y regionales, promoviendo una comunicación plural e 
inclusiva, abordando temas de interés cultural en los cuales quienes lo 
hacen y quienes los escuchan se reconozcan. Que el Estado debe asumir 
un rol activo para propiciar la diversidad con el fin de garantizar un de-
bate amplio, robusto y auténticamente democrático, que incluya a la 
mayor cantidad de sectores sociales. Que la radio cultural municipal 
debe ser entendida como un canal de comunicación entre el Estado lo-
cal y la población, y debe estar sustentada en la existencia de una pro-
gramación cultural que respondan a necesidades concretas y reales de 
la sociedad local en materia de comunicación. Por ello, el Departamento 
Ejecutivo Municipal eleva a consideración del Concejo el siguiente Pro-
yecto de Ordenanza: Artículo 1º) Créase la Radio Cultural Municipal de-
nominada “Radio Cultura”, que tendrá por objeto la difusión de la cultu-
ra en la ciudad de Sunchales, encuadrándose dentro del modelo público 
de radiodifusión, anclado en soporte streaming y frecuencia modulada, 
y de acuerdo a las reglamentaciones establecidas por el Ente Nacional 
de Comunicaciones. Artículo 2º) La Radio Cultural Municipal operará en 
la frecuencia FM 87,9 MHZ, asignada oportunamente por la Autoridad 
Federal de Servicios de Comunicación Audiovisual a la Municipalidad de 
Sunchales, conforme Resolución General Nº 1869/11 de la citada Ad-
ministración. Artículo 3º) Son objetivos de la Radio Cultural Municipal, 
los siguientes: a) Difundir contenidos culturales, educativos y artísticos. 
b) Promover y desarrollar el respeto por los derechos humanos consa-



 

 

grados en la Constitución Nacional y en las Declaraciones y Convencio-
nes incorporadas a la misma a través de la difusión de contenidos cultu-
rales. c) Promover el pluralismo cultural a través de la difusión de con-
tenidos artísticos de las distintas expresiones culturales de la ciudad. 
Garantizar el derecho al acceso a la cultura de todos los habitantes de la 
Nación Argentina, considerando el rol social que los medios de comuni-
cación poseen. Contribuir con la educación formal y no formal de la po-
blación, mediante contenidos destinados a los distintos sectores socia-
les de la comunidad. Promover el desarrollo y la protección de la iden-
tidad cultural de la ciudad. Artículo 4º) La programación de la Radio 
Cultural Municipal incluirá contenidos educativos, culturales y artísti-
cos, producidos en el marco de actividades culturales y artísticas gene-
radas por los distintos actores de la ciudad con incumbencias en estas 
materias. La Radio Cultural Municipal difundirá gratuitamente servicios 
de bien público, llamados a la solidaridad y anuncios de organizaciones 
y/o entidades educativas, culturales, científicas, artísticas, deportivas o 
vecinales sin fines de lucro. Hasta ahí voy a proceder con la lectura. El 
resto de los Artículos los analizaremos en Comisión. Pero bueno, era un 
poquito para ponerlos en conocimiento de qué trataba este Proyecto de 
Ordenanza. Es muy interesante y por todo lo expuesto hasta el momen-
to solicito a mis pares el pase a Comisión del presente Proyecto de Or-
denanza. Muchas gracias”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legis-
lativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal. Es mo-
ción entonces el pase a Comisión”. Aprobado. Expte. Nº: 1665 DEM. Ti-
po: Ordenanza. Autoría: Departamento Ejecutivo Municipal. 
PROYECTO DEORDENANZA: “ARTÍCULO 1º: Acéptase la propuesta de 
venta de un camión marca Mercedes Benz, modelo L 1215/42, modelo 
año 1991, Dominio SGN 827, con tanque atmosférico de 12.000 litros, 
bomba de vacío y motor a explosión, con 80 metros de manguera de 3 
pulgadas y acople rápido. ARTÍCULO 2º: Autorizase al Departamento 
Ejecutivo Municipal, a prescindir de realizar licitación pública para ad-
quirir en forma directa en un monto de Pesos cuatro millones ochocien-
tos mil ($ 4.800.000,00) el rodado individualizado en el Artículo 1º) 
precedente. ARTÍCULO 3º: Incorporase el vehículo cuya compra se au-
toriza en el artículo anterior, al conjunto de bienes patrimoniales del 
municipio con la siguiente identificación: Marca: Mercedes Benz Tipo: 
Chasis con cabina y tanque atmosférico Modelo: L-1215/42 Ano de fa-
bricación: 1991 Dominio: SGN 827. ARTÍCULO 4º: Incorporase como 
Anexo I de la presente la siguiente documentación: - Informe de estado 
de dominio e histórico de titularidad. - Certificado de libre multa local. - 
Oferta del vehículo, descripción y comparative con equipos similares. - 
Informe técnico del jefe de taller del Corralón Municipal. - Curva de In-
gresos de contribución por mejora de Obra de Red Cloacal Etapa 1. - 
Presupuesto por alquiler diario de equipo de similares características. 
ARTÍCULO 5º: Remítase copia del presente Proyecto de Ordenanza al 
Concejo Municipal para su consideración”. Finalizada su lectura, pide la 
palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Muchas gracias. Antes de 
comenzar con el desarrollo de este Proyecto de Ordenanza solicito la 
constitución en Comisión para tratar el siguiente Proyecto”. Toma la 
palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat 
(FPCyS-PS): “Es moción entonces”. Aprobado. Se continúa con la Sesión 
y pide la palabra el Concejal Pablo Ghiano (FPCyS): “Bien. Hace pocos 
días, creo que en el comienzo de esta semana recibimos la visita de Fun-
cionarios del Ejecutivo, el Secretario de Gestión y el Subsecretario de 



 

 

Obras e Infraestructura comentándonos la necesidad de incorporar 
dentro del Ejecutivo este camión, como se leyó por Secretaría, para 
atender a las necesidades o mejor dicho a los reclamos con el tema can-
dente, que son las cloacas. Se trata de un camión atmosférico. Así que 
voy a proceder a la lectura del Proyecto de Ordenanza. Artículo 1º) 
Acéptase la propuesta de venta de un camión marca Mercedes Benz, 
modelo L 1215/42, modelo año 1991, Dominio SGN 827, con tanque 
atmosférico de 12.000 litros, bomba de vacío y motor a explosión, con 
80 metros de manguera de 3 pulgadas y acople rápido. Artículo 2º) Au-
torízase al Departamento Ejecutivo Municipal, a prescindir de realizar 
licitación pública para adquirir en forma directa en un monto de Pesos 
cuatro millones ochocientos mil el rodado individualizado en el Artículo 
1º) precedente. Artículo 3º) Incorpórase el vehículo cuya compra se 
autoriza en el artículo anterior, al conjunto de bienes patrimoniales del 
municipio con la siguiente identificación: Marca: Mercedes Benz Tipo: 
Chasis con cabina y tanque atmosférico Modelo: L-1215/42 Año de fa-
bricación: 1991. Dominio: SGN 827. Artículo 4º) Incorpórase como 
Anexo I de la presente la siguiente documentación: - Informe de estado 
de dominio e histórico de titularidad. - Certificado de libre multa local. - 
Oferta del vehículo, descripción y comparativo con equipos similares. - 
Informe técnico del jefe de taller del Corralón Municipal. - Curva de In-
gresos de contribución por mejora de Obra de Red Cloacal Etapa 1. - 
Presupuesto por alquiler diario de equipo de similares características. 
Artículo 5º) Remítase copia del presente Proyecto de Ordenanza al Con-
cejo Municipal para su consideración”. Antes de solicitar la ratificación 
del Despacho quiero hacer mención de que tanto nosotros, el Poder Le-
gislativo, como el Ejecutivo, en este sentido entendía la necesidad y vio 
la posibilidad de dar solución a una problemática que hoy es importan-
te, de hecho, así lo manifestaron los funcionarios que nos visitaron y 
llegaron con esta propuesta. Así que bueno, quería hacer mención de 
eso, de la reunión que se mantuvo para charlar sobre la temática y 
bueno, el envío de la información correspondiente para hoy estar pre-
sentando este Proyecto de Ordenanza. Así solicito la ratificación de este 
Despacho”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala 
Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal Ghiano. Es moción enton-
ces la ratificación del Despacho”. Aprobado. Pide la palabra el Concejal 
Horacio Bertoglio (PDP): “Presidenta, para solicitar de acuerdo a lo 
previsto en nuestro Reglamento Interno la incorporación fuera de lista 
de los Exptes. Nº 1666 y 1667”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo 
Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Es moción”. Aproba-
do. 8º) Fuera de lista: Secretaría procede con su lectura: Expte. Nº: 
1666 DB. Tipo: Declaración. Autoría: Andrea Ochat, María Alejandra 
Bugnon de Porporatto, Carolina Giusti, Santiago Dobler, Horacio Berto-
glio y Pablo Ghiano. PROYECTO DE DECLARACIÓN: “El Concejo Muni-
cipal de Sunchales declara de Interés Social y cultural el Programa “Es-
peciales de Nuestra Región”, emitido por canal 3 de Tacural, con la con-
ducción de Enrique Finger Hut y la dirección de Gabriel Rodríguez”. Fi-
nalizada su lectura, pide la palabra la Concejala María Alejandra Bug-
non de Porporatto (PDP): “Bueno. “Especiales de Nuestra Región” es 
un programa cultural y educativo que tiene más de 16 años consecuti-
vos en pantalla en ciudades y comunas de las provincias de Santa Fe, 
Córdoba y Santiago del Estero. La idea del programa es informar sobre 
el quehacer social, educativo, deportivo, de salud, político y de muchos 
otros aspectos que hacen a la vida de las comunidades. Se propone 



 

 

también mantener vivas las costumbres y tradiciones de nuestra zona 
para que no se pierdan. Ha sido declarado de Interés por el Senado Pro-
vincial en 3 oportunidades y una por la Honorable Cámara de Diputados 
de la Nación y otros reconocimientos entre los que se cuentan múltiples 
nominaciones y premios de parte de la Asociación Argentina de Televi-
sión por Cable y de la Asociación Santafesina de Televisión por Cable. 
Uno de sus objetivos es mostrar cómo se vive en poblaciones rurales 
donde casi ningún medio de comunicación llega. Especiales de Nuestra 
Región muestra, en las distintas emisiones, las características sociales, 
educativas, culturales, económicas, históricas y, en definitiva, la vida de 
cada pueblo bajo cobertura. Es destacable la función cultural y educati-
va que cumplen para con los habitantes de la zona, promoviendo valo-
res vinculados con el conocimiento de quienes comparten una región, la 
solidaridad y el respeto, en momentos en que la preeminencia en la di-
fusión de valores consumistas desplaza de los medios masivos de co-
municación este tipo de programas, por lo que resulta de gran impor-
tancia social. Representa, asimismo, una valiosa fuente de desarrollo 
profesional en el campo del periodismo audiovisual, en condiciones en 
que este tipo de iniciativas suelen encontrar múltiples dificultades en 
cuanto a la disponibilidad de los medios necesarios para su concreción, 
sumado a circunstancias personales que han sido superadas para seguir 
sumando años a los más de 16 que llevan en el aire. Bueno, como ya se 
ha leído por Secretaría “El Concejo Municipal de Sunchales declara de 
Interés Social y cultural el Programa “Especiales de Nuestra Región”, 
emitido por canal 3 de Tacural, con la conducción de Enrique Finger Hut 
y la dirección de Gabriel Rodríguez”. Agradeciendo el acompañamiento 
de todos los Ediles, solicito la aprobación sobre tablas de este Proyecto 
de Declaración Señora Presidenta”. Toma la palabra la Titular del Cuer-
po Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejala 
Bugnon. es moción entonces la aprobación sobre tablas”. Aprobado. Ex-
pte. Nº: 1667 DB. Tipo: Ordenanza. Autoría: Andrea Ochat, María Ale-
jandra Bugnon de Porporatto, Carolina Giusti, Santiago Dobler, Horacio 
Bertoglio y Pablo Ghiano. PROYECTO DE ORDENANZA: “ARTÍCULO 
1º: OBJETO: La presente regula todo en cuanto refiere a la prestación 
del Servicio de Volquetes, Obradores o Baños Químicos a aquel que es 
prestado por empresas autorizadas por el Municipio y que consiste en 
colocar en propiedad privada o en la vía pública, previa contratación y 
durante determinado tiempo, recipientes normalizados destinados a 
prestar servicios para obras en construcción o de demolición o recolec-
ciones de elementos o poda cuyo retiro no es obligatorio por parte del 
servicio de recolección de residuos domiciliarios, prestado por el Muni-
cipio. ARTÍCULO 2º: VOLQUETES: Autorícese el uso de la vía pública 
para la ubicación de volquetes dentro del Distrito, el que se presta a 
través de terceros particulares con cajas metálicas de características 
convencionales, en los cuales se depositan transitoriamente materiales 
inorgánicos, de construcción o escombros provenientes de obras en 
construcción o de demolición, y de la poda que supere el volumen de un 
metro cúbico. ARTÍCULO 3º: OBRADORES: Autorícese el uso de la vía 
pública para la ubicación de obradores dentro del Distrito, el que se 
presta a través de terceros particulares con cajas metálicas de caracte-
rísticas convencionales, en los cuales se depositan temporalmente, he-
rramientas y materiales necesarios para una obra. ARTÍCULO 4º: 
BAÑOS QUÍMICOS: Autorícese el uso de la vía pública para la ubicación 
de baños químicos dentro del Distrito, el que se presta a través de ter-



 

 

ceros particulares con cajas de características convencionales, en los 
cuales se brinda temporalmente, el servicio sanitario necesario para el 
personal interviniente en una obra. ARTÍCULO 5º: EMPRESAS 
PRESTATARIAS: Solo pueden prestar el servicio todas aquellas empre-
sas formadas por personas humanas o jurídicas que estén debidamente 
autorizadas por la Municipalidad de Sunchales. A tales efectos serán 
habilitadas las que cumplan con los siguientes requisitos: Contar para el 
servicio con un camión con el correspondiente RTV aprobado, provisto 
con dispositivo hidráulico. Contar como mínimo con diez (10) cajas me-
tálicas o volquetes, y cuatro (4) medias cajas metálicas o medios vol-
quetes. Tener contratado un seguro obligatorio por responsabilidad 
civil contra terceros de los “volquetes” y/o “contenedores”, y/u “obra-
dores”, y/o baños químicos”, y de las maquinarias y vehículos que utili-
ce para desarrollar la actividad. ARTÍCULO 6º.- CARACTERÍSTICAS 
DEL VOLQUETE: Se entenderá por Volquete a cada caja metálica, la que 
deberá cumplir con los siguientes requisitos: Sus medidas no excederán 
de 3,30m. en su lado mayor y, de 1,70m. en su lado menor, debiendo 
estar en buen estado de conservación. Medio Volquete: Sus medidas no 
excederán de 1,65m. en su largo y 1,70m. en su ancho, debiendo estar 
en buen estado de conservación. Cada caja metálica debe tener en la 
parte superior (borde sobresaliente) de ambos frentes y laterales del 
contenedor, material reflectivo autoadhesivo, producto homologado 
con un índice de reflectividad Grado Diamante. Consistirá en bandas 
cebradas a 45º alternando colores rojo y blanco. El resto de la caja me-
tálica estará pintada color blanco, debiendo consignar con caracteres 
visibles, el nombre de la empresa y número de teléfono de servicio 
permanente de la misma, y la leyenda “Sólo inorgánicos o poda”. Cada 
caja metálica debe ser numerada correlativamente a fin de posibilitar su 
identificación. Estos datos deben estar pintados en ambos laterales, te-
niendo una altura mínima de 20 cm. Es responsabilidad de la empresa 
mantener en perfectas condiciones de visibilidad y reflectividad la men-
cionada señalización. El enmascaramiento, pérdida de nitidez de las 
bandas reflectantes o su ausencia, es considerado como atentatorio con-
tra la seguridad, haciéndose en tal caso el operador o prestatario pasi-
ble de una multa. ARTÍCULO 7º: CARACTERÍSTICAS DEL OBRADOR: 
Se entiende por Obrador a cada caja metálica, la que debe cumplir con 
los siguientes requisitos: Sus medidas deben exceder de 3,30m. en su 
lado mayor y, de 1,70m. en su lado menor, debiendo estar en buen esta-
do de conservación. Cada caja metálica deberá tener en la parte supe-
rior de ambos frentes y laterales, material reflectivo autoadhesivo, pro-
ducto homologado con un índice de reflectividad Grado Diamante. Con-
sistirá en bandas cebradas a 45º alternando colores rojo y blanco. El 
resto de la caja metálica estará pintada color blanco, debiendo consig-
nar con caracteres visibles, el nombre de la empresa y número de telé-
fono de servicio permanente de la misma. Cada caja metálica debe ser 
numerada correlativamente a fin de posibilitar su identificación. 
ARTÍCULO 8º: CARACTERÍSTICAS DEL BAÑO QUÍMICO: Se entiende 
por Baño Químico a cada caja convencional, la que debe tener en sus 
caras material reflectivo autoadhesivo, producto homologado con un 
índice de reflectividad Grado Diamante. Consistirá en bandas cebradas a 
45º alternando colores rojo y blanco. El resto de la caja deben ser de 
color blanco, debiendo consignar con caracteres visibles, el nombre de 
la empresa y número de teléfono de servicio permanente de la misma. 
Adicionalmente debe estar numerara correlativamente a fin de posibili-



 

 

tar su identificación. ARTÍCULO 9º: EMPLAZAMIENTO DE LOS 
VOLQUETES, OBRADORES Y BAÑOS QUÍMICOS: Podrán emplazarse 
en cualquier zona del Distrito siempre y cuando cumplan con los si-
guientes requisitos: Si las características del predio lo permiten, en las 
obras en construcción se deben ubicar dentro de los límites internos del 
vallado de obra. Frente a inmuebles en general u obras en construcción 
donde no existiere vallado puede utilizarse el espacio de la vereda, 
siempre y cuando quede un espacio libre de todo obstáculo para el 
tránsito peatonal de, al menos, 1,20m a partir de la línea municipal, 
dando continuidad a la proyección de la vereda. Cuando esto no fuese 
posible, podrán ubicarse en otro sector de la vereda respetando 50cm 
desde el cordón de vereda. Cuando esto no fuese posible, pueden ubi-
carse en la calzada, debiendo hacerlo en forma paralela al cordón de la 
vereda, y dejando a partir del mismo, un espacio libre de 30cm. A los 
fines de garantizar la seguridad de los trabajadores de la obra, se auto-
riza la ubicación, bajo excepción y con la debida autorización municipal, 
en zonas de estacionamiento prohibido o medido. En cortadas, o calles 
con ancho de calzada menor 6m o en aquellas calles en que se prevea el 
circuito de ciclovías y ciclocarriles, se puede autorizar su ubicación en 
calzadas, sólo del lado permitido para el estacionamiento. En caso de no 
existir cordón, la ubicación del volquete debe ser dentro de una franja 
igual al estacionamiento vehicular. No pueden permanecer por un pe-
ríodo de tiempo mayor a cinco (5) días en el mismo sitio para cada 
usuario, debiéndose ante una determinada eventualidad y solo excep-
cionalmente, solicitar el pertinente permiso y abonar el tributo que co-
rresponda por la ocupación del espacio público. Queda expresamente 
prohibido el depósito de residuos orgánicos, capaces de producir líqui-
dos lixiviantes, olores desagradables, emanaciones de gases, vapores o 
humos con consecuencias molestas o nocivas para la salud de la pobla-
ción y/o el medio ambiente. La empresa debe emplazar un elemento 
señalizador en lugar adecuado sobre la calzada, mientras se efectúe la 
colocación, remoción o servicio de mantenimiento, a fin de advertir a 
los conductores y peatones. ARTÍCULO 10º: CARGAS EN LOS 
VOLQUETES: Las cargas en los volquetes no pueden sobresalir de los 
límites del mismo, y deben ser cubiertos durante el trayecto hacia los 
sitios de depósito o descarga, a los efectos de evitar la caída o derrame 
de la carga. ARTÍCULO 11º: OBLIGACIONES ADICIONALES: Es obliga-
ción de los usuarios del servicio de contenedores conocer las disposi-
ciones respecto a: Tipo de residuos permitidos y prohibidos para depo-
sitar. Tiempo por el que puede contratar el servicio. Límite hasta el que 
se puede llenar el contenedor. Es obligación de las empresas prestado-
ras del servicio suministrar esta información en forma completa y opor-
tuna a las personas que contraten sus servicios. Cumplido dicho requisi-
to es responsabilidad del usuario el cumplimiento de las disposiciones 
legales. Queda prohibida la ocupación de la vía pública con materiales 
de construcción, escombros y/o no orgánicos, sin el correspondiente 
confinamiento. ARTÍCULO 12º: PENALIDADES: La transgresión a cual-
quiera de las disposiciones de la presente Ordenanza es sancionada con 
multas de trescientas (300) a tres mil (3000) Unidades de Cuenta Muni-
cipal (UCM) de acuerdo al carácter de la falta. En caso de presentarse 
sanciones consecutivas podrá procederse a la clausura provisoria o de-
finitiva de la actividad de la empresa. ARTÍCULO 13º: 
TRANSGRESIONES: Las transgresiones a esta norma harán pasibles de 
la aplicación a la multa antes mencionada, al profesional a cargo de la 



 

 

obra, a la empresa y/o el constructor y al propietario en forma solida-
ria. ARTÍCULO 14º: ÓRGANO DE CONTRALOR: El órgano de contralor 
de las empresas prestatarias del servicio, está a cargo de la Subsecreta-
ría de Infraestructura Urbana y Rural o la que la reemplace en el futuro, 
y cada vez que se solicite la renovación anual, deberá contar el titular 
del servicio con la aprobación previa de esa Subsecretaría. ARTÍCULO 
15º: El DEM debe fijar las pautas para la coordinación previa y la firma 
de un convenio que disponga dónde y cómo el prestador del servicio de 
volquetes hará la disposición final del contenido de los mismos. 
ARTÍCULO 16º: El Departamento Ejecutivo Municipal publicitará a fin 
de que se notifiquen los profesionales, empresas constructoras y/o 
constructores, y empresas prestadoras de los servicios regulados por la 
presente, de las obligaciones emanadas de la misma. ARTÍCULO 17º: 
Deróguese toda Ordenanza que contravenga la normativa contenida en 
la presente. ARTÍCULO 18º: Dese al Departamento Ejecutivo Municipal 
para su promulgación, comuníquese, publíquese, archívese y dese al R. 
de R. D. y O”. Finalizada su lectura, pide la palabra el Concejal Horacio 
Bertoglio (PDP): “Muchas gracias. A partir de una reunión que solicita-
ron en su momento tres empresas prestadoras del servicio de Volque-
tes de nuestra ciudad y que se viabilizó en el Seno del trabajo en Comi-
sión del Concejo, es que el Concejo en pleno viene a proponer una Or-
denanza que abarca el aspecto de los Volquetes con una serie de modi-
ficaciones, pero que incorpora y de esto se trata, ya en el análisis del 
Proyecto mismo en el Art. 1º) que venimos a presentar, que habla del 
objeto, incorpora decía además de los volquetes, los servicios de obra-
dores y de baños químicos que en la realidad las empresas ya están 
prestando en la ciudad pero que no están legislados y tienen problemá-
ticas muy similares a las que presenta la Ordenanza que hoy cubre el 
tema de volquetes. Los Art. 2º), 3º) y 4º) específicamente autorizan, en 
ese orden, a los volquetes, a los obradores y a los baños químicos a ser 
utilizados en la vía pública y define de qué se trata cada uno. El Artículo 
5º) habla de las empresas prestatarias. El Artículo 6º) habla de las ca-
racterísticas del volquete, con algunos pequeños cambios a la Ordenan-
za que está en vigencia. El Artículo 7º) habla de las características del 
obrador, que hasta el día de hoy no está normado. Y el Artículo 8º) con-
secuentemente se refiere a las características del baño químico. El Ar-
tículo 9º) habla del emplazamiento de estos elementos, volquetes, 
obradores y baños químicos. Aquí también y fue el punto central que 
acercó a los prestadores del servicio a traer la inquietud al Concejo Mu-
nicipal donde se ven una serie de problemas en los lugares de estacio-
namiento prohibido pero que realmente, explicaban ellos, les resulta 
muy difícil por la dinámica del estacionamiento y de la calle y las ocupa-
ciones sobre todo en los sectores más céntricos poder cumplir con eso y 
obviamente que pretender hacerlo bajo reglamento. El Artículo 10º) 
particularmente habla de la carga en los volquetes. El Artículo 11º) es-
tablece una serie de obligaciones adicionales. El Artículo 12º) penalida-
des. El Artículo 13º) se ocupa a las transgresiones a esta norma. El Ar-
tículo 14º) establece como órgano de contralor a la Subsecretaría de 
Infraestructura Urbana y Rural del actual Organigrama. En el Artículo 
15º) se habla específicamente del convenio que deben firmar los pres-
tadores con el DEM respecto a dónde y cómo el prestador debe hacer la 
disposición final del contenido de los volquetes. El Artículo 16º) habla 
de la necesaria publicidad que se debe dar a fin de notificar a los profe-
sionales de la construcción, a las empresas constructoras y a las empre-



 

 

sas prestadoras de los servicios regulados por el Proyecto que se pre-
senta en el día de la fecha de todas las obligaciones que están conteni-
das dentro del mismo Proyecto. El Artículo 17º) viene a proponer la de-
rogación de toda Ordenanza o normativa que contradiga este Proyecto 
y el Artículo 18º) es de forma. Siendo un Proyecto que está esperando 
también algún aporte adicional que la Presidenta del Cuerpo ha hecho 
llegar como solicitud a los prestadores de servicios y también algún 
comentario, entiendo, sino corríjame Presidenta que ha hecho llegar la 
técnica María Cecilia Gabiani que va a hacer alguna devolución al res-
pecto. Es que se solicita el pase a Comisión para su ampliación y análi-
sis. Muchas gracias”. Toma la palabra la Titular del Cuerpo Legislativo, 
Concejala Andrea Ochat (FPCyS-PS): “Gracias Concejal Bertoglio. Es 
moción el pase a Comisión para su análisis”. Aprobado. Retoma la pala-
bra la Titular del Cuerpo Legislativo, Concejala Andrea Ochat (FPCyS-
PS): “Bien, siendo este el último de los puntos del Orden del Día, a la 
hora 11:12 damos por finalizada esta Sesión del Concejo Municipal Sun-
chales”.  
 


